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На Посадских банях уже несколько 
месяцев висит объявление о продаже

«Это просто издевательство 
над людьми!»

Известные петербуржцы поднимаются на защиту городских бань

ЧИНОВНИКИ и рвачи-инвесто-
ры ведут себя так, будто уверены: 
проблема закрытия бань в горо-
де интересна только небольшой 
группе слабых, неимущих и по-
жилых горожан. Они-то, заточен-
ные в своих коммуналках, мол, и 
есть основные посетители бань. А 
значит, на эту категорию граждан 
можно по традиции наплевать.

НО НА САМОМ деле все не так - и 
наплевать нельзя, и интересуется 
этим вопросом гораздо большее чис-
ло жителей нашего города. Вот что 
думают о катастрофической ситуации 
с банями в Петроградском районе из-
вестные петербуржцы.

Иван КРАСКО, 
народный артист России:

«Мы всем 
«Ленфильмом» парились 

в Пушкарских банях»
- ГИГИЕНИЧЕСКАЯ нужда - это очень 

важно, но ведь баня оказывает еще 
и лечебное действие - я сам, когда у 
меня появилась дача, в первую оче-
редь озаботился тем, чтобы постро-
ить баню. Да ведь не все имеют та-
кую возможность! Тогда как же суще-
ствовать? И кроме того, я вспоминаю 
баню на Большой Пушкарской с осо-
бым чувством - мы всем «Ленфиль-
мом» собирались там и парились, вот 

это были времена! Похоже, они боль-
ше ни для кого не повторятся. «Помы-
вочные места в бизнес-центре» - это 
даже звучит смешно! Офисы, отели, 
торговые точки - все это для наживы 
богатеньких людей, о простом народе 
никто не думает. Вон Елисеевский ма-
газин - купцы-то Елисеевы делали его 
общедоступным! А что там теперь? 
Какой-то странный музей, где нарез-
ка колбаски «прямо из Италии» стоит 
больше тысячи рублей! Боюсь, что с 
банями будет то же самое. А ведь это 
просто издевательство над людьми!

Наум 
СИНДАЛОВСКИЙ, 
исследователь городского 
фольклора:

«Река Мойка получила 
название в честь бань, 

стоявших на ее берегах»
- ДЛЯ РУССКОГО человека баня ис-

ключительно важна. Существует даже 
такая легенда: считается, что Лже-
дмитрий не был принят народом по 
трем причинам: он отказался осенять 
себя крестным знамением, спать по-
сле обеда и… ходить в баню! В Пе-
тербурге с этой темой тоже связано 
очень многое: например, есть версия, 
что река Мойка названа так в честь 
бань, которые когда-то стояли по ее 
берегам. Более того, существовали 
и особые поговорки - сегодня их под-
забыли, но своей актуальности они не 
утратили. Первая звучит так: «Когда 
б не питерские бани, мы все давно б 
уже пропали». Вот и вторая:  «Без Пе-

тербурга да без бани - нам как телу 
без души». А сегодня бани, в которых 
буквально творилась история, - «пуш-
кинские», «шаляпинские» - превраща-
ются в бизнес-центры. Печально!

Олег КВАША, 
певец и композитор:

«Я сам жил 
в коммуналке 

без ванны»
- МЕНЯ в свое время очень волно-

вал этот вопрос. Потому что я сам 
жил в коммуналке, где не было ван-
ны - только рукомойник и туалет. Без 
бани выживать в таких условиях было 
просто невозможно. Сам я обитал на 
Лиговке, там, естественно, и в баньку 
ходил. А на Петроградке таких квар-
тир и сейчас очень много. И живут в 
них, кстати, очень достойные горожа-
не, ведь в коммуналках в свое время 
оказывались и врачи, и учителя! А вот 
шансов выбраться из такого жилища 
практически нет. Потому что дома эти 
- старые, с деревянными перекрытия-
ми, и желающих расселить их не нахо-
дится. Несколько лет назад сообщали 
такую цифру: в Петербурге в комму-
нальных квартирах живет 700 тысяч 
человек. Почему-то мне кажется, что 
если статистка с тех пор и измени-
лась, то не очень сильно. И это что же 
получается: чуть ли не каждый шестой 
житель культурной столицы, вероят-
но, моется в тазике - потому что нет 
возможности пойти в баню?

Записала
Софья МИХАЙЛОВА

НАКИПЕЛО!

Городские бани: 
больной то ли жив, то ли мертв

Ситуация с реконструкцией бань на Петроградской стороне 
остается катастрофической

ЗА СУДЬБОЙ петербург-
ских общественных бань 
«Смена» следит уже не-
сколько лет - задает не-
удобные вопросы чиновни-
кам, приглашает экспертов 
на «круглые столы». И нако-
нец, на специально арен-
дованном автобусе регу-
лярно отвозит жителей 
Петроградской cтороны, 
наиболее страдающих из-
за отсутствия бань, в Кру-
глые бани Выборгского 
района. Но время идет, а 
Пушкарские и Посадские 
бани остаются болевыми 
точками Петербурга. Если 
их судьба и меняется, то, 
похоже, только к худшему.

НА МЕСТЕ Пушкарских бань 
по адресу: Большая Пушкар-
ская, дом 22, стройка идет 
активнейшими темпами. И 
даже более того - якобы про-

цесс близок к завершению: 
об этом сообщил Юрий Гла-
дунов, глава администрации 
Петроградского района. В 
конце октября, отчитываясь о 
проделанной работе, он ска-

зал, что реконструкция Пуш-
карских бань будет завер-
шена… уже к 2013 году. Если 
учесть, сколько времени они 
стояли в руинах, то выходит, 
что это случится буквально 

на днях! Полноценных, ши-
карных «шаляпинских» бань 
на этом месте наш город, ко-
нечно, не получит уже никог-
да. Но обещанные в свеже-
отстроенном бизнес-центре 
«помывочные места» хотя бы 
немного снимут проблему чи-
стоты и гигиены для жителей 
Петроградки.

Впрочем, все не так опти-
мистично: дата сдачи объек-
та, которую озвучил Гладунов, 
назначена застройщиком. И 
почти со стопроцентной ве-
роятностью сроки будут со-
рваны. Опять и опять.

Получается, что уж если ты 
захапал лакомый кусочек в 
центре Петербурга, то мо-
жешь делать что хочешь. На-
пример, строить сколь угодно 
долго - мультимиллионеров, 
завладевших территорией, 
штрафы, конечно, не пугают. 

От знаменитого здания 
Пушкарских бань и так остал-
ся один фасад - но даже его 
застройщик умудрился «под-
корректировать», снеся верх-
нюю часть примыкающей 

арки. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно посетить место 
проведения работ.

Судьба Посадских бань 
может оказаться чуть более 
благополучной. Может ока-
заться - а может и нет. Тут 
тоже все зависит от решения 
владельца - частного инве-
стора. Смольный спохватился 
и пожелал вернуть земельный 
участок по адресу: Малая По-
садская ул., д. 28/2А (на нем и 
находятся бывшие бани), в го-
родскую собственность. Если 
это случится, то у петербурж-
цев, вероятно, когда-нибудь 
снова будет шанс попариться 
в Посадских! Но… перегово-
ры идут, а никакие договорен-
ности не достигнуты.

Вопрос, естественно, упи-
рается в стоимость объекта: 
нынешние хозяева бань от 
своей выгоды отказываться 
не собираются. И на ветшаю-
щем здании висит громадный 
рекламный баннер: «Объект 
продается». 

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ИЗВЕЧНАЯ 
ПРОБЛЕМА

От Пушкарских бань остался только фасад, но и его разрушают
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Сроки вышли!

10 самых злостных заборов-нарушителей 

ПРИНИМАТЬ радикальные меры - сносить, например, за-
боры, расставленные по всему городу без разрешения, ни-
кто и не думает. Наши коллеги из «Вечернего Петербурга» 
составили список самых вопиющих нарушений. По всем 
этим ограждениям давно просрочены ордера ГАТИ, а их вла-
дельцы, судя по всему, не предпринимают никаких попыток 
обзавестись новым разрешительным документом.

1. Боровая улица. Срок ордера на установку этого ограждения 
истек уже больше года назад - аж 31 октября 2011 года.

2. Еще в июне должны были закончиться работы по наружному 
освещению на Кленовой улице у Инженерного замка. На это 
отводилось три месяца, но забор без разрешения стоит уже почти 
полгода.

3. На жилом доме № 23 по Кирочной улице в 2010 году начали 
устанавливать строительные леса - и, конечно, обнесли стройку 
забором. В сентябре 2011 года срок ордера истек, а леса так до 
сих пор и строятся, и заборчик стоит.

4. Новостройка в Ковенском переулке, 2, мало того что «по-
теснила» старинный костел, так еще и окружена забором незакон-
но - с мая текущего года.

5. Расселенное здание на Литейном проспекте, дом 26а, - а 
точнее, то, что от этого дома осталось! - забор закрывает уже мно-
го лет. В том числе с конца 2007 года (!) - без ордера.

6. Просрочен и ордер, выданный на проведение реконструкции 
тротуара на Малой Морской улице. Работы должны были закон-
читься еще к августу, но тянутся до сих пор. А окружает все это 
безобразие «криминальный» забор.

7. Также все еще чинят дорожное покрытие на Миргородской 
улице. Хотели закончить в сезон, но… не получилось. Продлевать 
ордер на забор не сочли нужным.

8. На главном проспекте города - Невском - у дома № 41 про-
водился ремонт канализации. Согласно ордеру, работы должны 
были закончить еще в мае и убрать ограждение. Ничего подобно-
го - как стоял забор, так и стоит. Только уже без разрешения.

9. Дом № 2 по Транспортному переулку - пожалуй, старей-
шина этого печального списка. Забор окружил его в 2002 году, а 
ордер истек к 2006-му. С тех пор ордера нет, а забор - есть!

10. Нежилой дом на 13-й линии В. О. тоже был «временно» 
спрятан за ограждение - разрешение на него выдавалось на пе-
риод с 2005 по 2007 год. Но забор гордо синеет там до сих пор, 
вот уже пять лет - без ордера.

ВНЕ ЗАКОНА

Жуть с разрешением
10 городских долгостроев в окружении заборов

Сгинь, 
синий забор!

Уродливые строительные ограждения 
незаконно перекрывают улицы 

Петербурга 

А БЫВАЕТ и так, установили вечеркинцы: вроде бы и ор-
дер на заборчик имеется, но раздражает он горожан сверх 
всякой меры. Потому что либо строительство тянется мно-
го лет, либо вообще непонятно, что за этим унылым ограж-
дением происходит. Вот список самых позорных питерских 
долгостроев:

1. Территория бывшей мебельной фабрики (у моста Петра 
Великого) - одно из самых загадочных мест в Петербурге. Серый 
забор не позволяет заглянуть внутрь, и что за ним происходит, ве-
дутся ли какие-либо работы - неизвестно. Ясно одно: за забором 
уже много лет царит разруха.

2. Большая Зеленина, 10, - еще одна мертвая территория за 
забором, где неизвестно что уже не строится целых пять лет.

3. Въезд к строительству «Невской ратуши» со стороны Дег-
тярного переулка. Как только закрылся трамвайный парк, по-
явился этот забор. За ним - грандиозная территория строитель-
ства, которой, видимо, СМУ-2 все-таки недостаточно. В результа-
те Дегтярный переулок не только «озаборен», но еще и заставлен 
синими строительными бытовками. «Красота» невероятная!

4. Работ за оградой Апраксина Двора не видно и не слышно. 
Зато инфощиты обещают, что уже в январе в реконструированном 
здании откроются офисы. Неужели случится новогоднее строи-
тельное чудо? Верится с трудом.

5. «Охта-центр» в Красногвардейском районе не состоялся, 
но забор его живет. И процветает - традиционный синий строи-
тельный забор дополнен мощными рекламными щитами сверху.

6. Большая Пушкарская, 22. Шикарное здание Пушкарских 
бань, входившее в перечень вновь выявленных объектов истори-
ческого наследия, снесли еще в 2006 году - остался один фасад. 
Балтийская строительная компания за забором, окружившим 
бывшие бани, вела себя странно: то надолго затихала, то выдава-
ла всплеск активности. Сейчас у строителей как раз приступ ра-
бочего пыла - и, судя по всему, есть вероятность, что в итоге они 
снесут и чудом сохранившийся исторический фасад.

7. Соседний адрес - Большая Пушкарская, 32. Якобы здесь 
идет строительство подросткового клуба. Но те подростки, ради 
которых все и затевалось несколько лет назад, вероятно, уже нян-
чат собственных малышей!

8. На углу Рыбацкой улицы и Малого проспекта лет десять 
назад вырубили сквер. И все - ради строительства торгового ком-
плекса. Комплекса этого как не было, так и нет, зелени, понятно, 
тоже. Зато Петроградскую сторону украсил очередной забор!

9. Забор на проспекте Стачек, за ТРК «Румба», стал привычной 
местной достопримечательностью, ибо стоит здесь практически 
с миллениума! Кто и что здесь собирался (и собирается ли до сих 
пор?) строить - загадка для местных жителей.

10. Забор в Артиллерийском переулке уже с 2007 года вы-
полняет, казалось бы, благую функцию - обозначает опасную зону 
вблизи разрушающегося здания. Годы идут, дом сыплется, забор 
стоит. Все по-нашему, по-питерски: ведь еще немного, и все за 
тем же синим ограждением здание снесут. Правда, как показыва-
ет практика, даже после этого забор может остаться на месте!

СТРОИТЕЛЬНЫЙ забор в 
представлении тех, кто се-
годня застраивает и пере-
страивает Петербург, - это 
нечто совершенно необхо-
димое. Необходимое для 
того, чтобы скрыть свои 
дела - порой очень сомни-
тельные! - от глаз горожан. 
Поэтому синие ограждения 
вырастают в нашем городе 
буквально на каждом углу. 
И зачастую без какого-ли-
бо разрешения городских 
властей. Петербург уже 
называют городом синих 
заборов. Главные причины 
творящегося безобразия 
- слабая законодательная 
база и вялые штрафные 
санкции.

Сначала 
попробуем 
бесплатно?

Если бизнесмен видит, что 
что-то где-то можно урвать 
бесплатно, то он так и сде-
лает - а какой же без этого 
бизнес? Такой философией, 
видимо, руководствуются 
очень многие строительные 
организации в нашем горо-
де. Бесплатно в данном слу-
чае можно поставить забор, 
огородив в общем-то любую 
территорию. Авось проверка 
не нагрянет или бдительные 
граждане не пожалуются куда 
следует.

Причина такого наглого по-
ведения - в практически пол-
ном отсутствии наказания 
за возведение незаконных 
ограждений. Ну может быть - 
если нарушение все-таки об-
наружится! - владельцам по-
ступит предписание получить 

ордер Государственной ад-
министративно-технической 
инспекции (ГАТИ). В самом 
крайнем случае придется за-
платить штраф. Должностное 
лицо расстанется с суммой 
от 3 до 50 тысяч рублей, а 
юридическое заплатит от 20 
до 500 тысяч. Богатые строи-
тельные фирмы и не заметят 
такой финансовый «укус». По-
этому заборы и растут.

Счет идет 
на сотни

Наши коллеги из газеты 
«Вечерний Петербург» не-
сколько недель собирали ин-
формацию о строительных 
заборах, установленных в на-
шем городе. Выяснилось, что 
даже вышеназванные смеш-
ные штрафы применяются к 
нарушителям не так часто, 
как хотелось бы.

Например, по состоянию на 
начало ноября без разреши-
тельных документов ограж-
дал нечто важное забор, воз-
веденный «Корпорацией В» 
на пересечении Стартовой и 
Шереметьевской улиц. И ни-
чего - не оштрафовали. Так 
же как не оштрафовали ЗАО 
«СЗТСС» (забор на улице 
Ольги Берггольц, 29, корп. 2) 
и компанию «ЮНИПАК» (за-
бор на улице Мира в поселке 
Шушары). И таких нарушите-
лей в Петербурге - сотни.

Вот лишь официальная ста-
тистика: по данным послед-
ней, сентябрьской проверки 
ГАТИ (они проводятся еже-
квартально), в нашем городе 
установлено 1037 временных 
ограждений. 914 из них стоят 
законно, на основании дей-
ствительных ордеров инспек-
ции. А остальные 172 давно 
просрочили свои разреши-
тельные документы! И это 

лишь то, что выловил офици-
альный контроль. А владель-
цы скольких еще синих забо-
ров-уродов даже не озабо-
тились получением ордера? 
Вопрос риторический: ответа 
на него не знает ни один чи-
новник!

Не строишь? 
До свидания!

В ГАТИ разъясняют: чтобы 
получить заветный ордер, 
компания должна предста-
вить в эту организацию мно-
жество документов - от со-
гласования, подписанного 
владельцем территории, до 
схемы установки огражде-
ния. К чему такие мучения, 
если можно просто возвести 
заборчик и подождать, что 
будет. Ведь инвесторы у нас 
- это такие неуверенные в 
своих планах люди, что неиз-
вестно, а начнется ли вообще 
строительство. Не случится 
ли как у олигарха Олега Де-
рипаски: сначала замахнулся 
на реконструкцию Апракси-
на Двора, а потом денег по-
жалел. И стоит историческое 
здание за забором вот уже 
четыре года, и не знает ни-
кто толком, когда и чем эта 
стройка закончится…

С синими стенами, скры-
вающими от горожан правду, 
нужно бороться. Оптималь-
ный вариант - подвести под 
проблему простую законода-
тельную базу: нет разреше-
ния на строительство - зна-
чит, не будет и забора! А если 
и разрешение такое есть, и 
заборчик оперативно выстро-
ен, а вот здание в течение 
года не возводится - значит, 
городу с такими инвесторами 
нужно расставаться.

Софья МИХАЙЛОВА 
Фото Святослава АКИМОВА

К ОТВЕТУ!

Иногда заборы занимают весь тротуар
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Допилились!
Государство объявило войну 

казнокрадам

ЧТО НИ ДЕНЬ - то новое 
громкое коррупционное 
разоблачение. Абсолютно 
ясно: руководство нашей 
страны больше не намере-
но мириться с тем, что мил-
лиарды бюджетных рублей 
ежегодно оседают в кар-
манах казнокрадов-чинов-
ников. «Прямой угрозой 
национальной безопасно-
сти» назвал коррупцию на 
минувшей неделе руко-
водитель администрации 
президента России Сергей 
Иванов.

ВСЕ началось с дела «Обо-
ронсервиса», из-за кото-
рого своего поста лишился 
министр обороны Анатолий 
Сердюков. Масштабы хи-
щений в военном ведомстве 
поражают воображение. В 
документальном фильме 
«Коррупция», продемонстри-
рованном на государствен-
ном телеканале «Россия», из-
вестный журналист-рассле-
дователь Аркадий Мамонтов 
утверждает, что за последние 
годы Минобороны продало 
по заниженным ценам сотни 
земельных участков и объ-
ектов недвижимости по всей 
России. Кстати, не обошла 
эта участь и Петербург: по де-
шевке в руки коммерсантов 
ушли подвал Таврического 
дворца и подвалы Михайлов-
ского (Инженерного) замка. 
Какое будущее ждет Анатолия 
Сердюкова? Окажется ли он 
на скамье подсудимых? Ведь 
не мог же бывший министр не 
знать, что творится буквально 
у него под носом!

Вслед за этим громким де-
лом стало известно о пропа-
же части средств, выделен-
ных на подготовку к саммиту 
АТЭС. Как сообщила Счетная 
палата России, из бюджета 

были похищены 15 милли-
ардов рублей! Пока по этому 
делу арестован лишь один 
высокопоставленный чинов-
ник - бывший глава Минре-
гиона Роман Панов. Но даль-
нейшие посадки обязательно 
будут.

Разворовывались народ-
ные деньги и при разработке 
системы ГЛОНАСС. Украдено 
порядка 6,5 миллиарда руб-
лей - уголовное дело в свя-
зи с этим было возбуждено 
еще летом 2012 года. Прав-
да, имена главных фигуран-
тов пока не названы. Между 
тем главный конструктор 
 ГЛОНАСС Юрий Урличич не-
давно лишился своей долж-
ности.

На этом фоне сущей мело-
чью кажется ущерб в 10 мил-
лионов рублей, нанесенный 
бюджету Минздравом. Ген-
прокуратура выявила факт за-
купки ведомством рекламных 
услуг по завышенным ценам: 
миллионы, выделенные на 
профилактику распростра-
нения ВИЧ-инфекции, пере-
кочевали в карманы чиновни-
ков.

Кстати, свою лепту в борь-
бу с коррупцией на минув-
шей неделе внесли депутаты 
Госдумы: они одобрили по-
правки в различные кодексы 
в связи с принятием в первом 
и втором чтениях законопро-
екта о контроле за расходами 
чиновников. Если стоимость 
какой-либо покупки будет 
превышать семейный доход 
госслужащего за последние 
три года, он будет вынужден 
вносить о ней сведения в де-
кларацию.

Таким образом, антикор-
рупционная кампания в Рос-
сии набирает обороты. И 
надеемся, уже в скором вре-
мени мы сможем увидеть по-
казательные судебные про-
цессы над высокопоставлен-
ными казнокрадами.

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

Из роскошных особняков коррупционеров переселят 
в казенный дом

ТРЕБУЮТСЯ 
ПОСАДКИ

«Это не совпадение, 
а закономерность»

ГАЙД-ПАРК

- РАНО или поздно система государ-
ственного управления, серьезно поражен-
ная коррупцией, начинает давать сбои. 
Именно это и происходило в последние 
годы. И думаю, верховная власть наконец-
то осознала: так больше жить нельзя, не-
обходимо начинать системную полномас-
штабную борьбу с коррупцией.

А эта борьба, если она ведется по-
настоящему, всегда чревата «эффектом 
домино»: как только падает одна костяшка, 
друг за другом начинают сыпаться другие. 
Поэтому то, что мы сейчас видим, а именно 
целую череду антикоррупционных сканда-
лов, - не совпадение, а закономерность.

Слова Сергея Иванова о том, что корруп-
ция является угрозой национальной бе-
зопасности, лично у меня вызывают опти-
мизм. Думаю, за ними последуют жесткие 
адекватные действия.

Необходимо ратифицировать статью 
20-ю Конвенции ООН против коррупции. 
В ней предусмотрена ответственность 
госслужащих за незаконное обогащение. 
Ратифицировав эту статью конвенции, мы 
смогли бы возвращать украденные день-
ги из-за рубежа. Потому что, как мы зна-
ем, наша бюрократия давно действует по 
принципу: «украсть здесь, чтобы хорошо 
жить там». А так быть не должно.

Дмитрий ОРЛОВ, 
директор Агентства политических и экономических 
коммуникаций:

Михаил РЕМИЗОВ, 
президент Института национальной стратегии:

ПОЛНОСТЬЮ искоре-
нить коррупцию еще не 
удалось ни одному го-
сударству в мире. По-
этому главная задача 
властей - свести мас-
штабы хищений из гос-
казны к минимуму. Реа-
лизуема ли эта задача в 
России?

Брали. Берут. 
Скоро не будут 

брать?

Кирилл КАБАНОВ, 
председатель Национального 
антикоррупционного комитета:

«Стиль поведения власти 
изменился»

«Главное - довести 
уголовные дела до конца»

- ОТНОШЕНИЕ власти к коррупции за по-
следнее время существенно поменялось. 
Показательный пример - дело «Оборон-
сервиса». Если раньше руководству стра-
ны был необходим целый комплекс причин 
и обстоятельств, которые бы послужили 
поводом к отставке высокопоставленного 
чиновника, то теперь оказалось достаточ-
но репутационного ущерба.

Несмотря на то что вина бывшего мини-
стра обороны Анатолия Сердюкова в скан-
дале с «Оборонсервисом» не доказана, он 
все равно лишился своего кресла. 

И это, как мне кажется, положительная 
тенденция. Ведь высшая власть демон-
стрирует поворот в сторону интересов 
граждан.

Таким образом, стилистика поведения 
власти в отношении коррупционеров ста-
новится совсем другой. Очень хочется, 
чтобы так происходило и дальше. Не нужно 
ждать, пока следствие и суд разберутся, 
насколько тот или иной чиновник замешан 
в том или ином скандале. Нужно сразу из-
бавляться от госслужащих с подмоченной 
репутацией.

- БОРЬБА с коррупцией - процесс много-
плановый. В первую очередь требуется 
принятие серьезных политических реше-
ний и возбуждение знаковых уголовных 
дел, которые позволили бы обществен-
ности и должностным лицам осознать, что 
правила игры изменились.

Таким знаковым делом вполне можно 
считать историю с «Оборонсервисом». 
Главное, чтобы оно было расследовано и 
доведено до конца, а все виновные в хи-
щениях оказались на скамье подсудимых. 
Тогда и наше общество, и система госу-
дарственного управления серьезно оздо-
ровятся.

То, что в последнее время факты корруп-
ции все чаще выявляются именно при про-
верке расходования средств, выделенных 

для реализации крупных государственных 
проектов (АТЭС, ГЛОНАСС), еще раз до-
казывает: власти настроены очень реши-
тельно. Ведь любой масштабный проект 
- это повышенные коррупционные риски. 
Снизить их в будущем поможет серьезное 
наказание для всех фигурантов уже воз-
бужденных уголовных дел.

Немаловажно также принятие законо-
проекта о контроле за расходами чиновни-
ков, который сейчас дорабатывается Гос-
думой. Этот законопроект очень полезен, 
хотя он и не предусматривает уголовного 
наказания для чиновников за крупные по-
купки «не по карману». 

Надеюсь, что это лишь первый шаг на 
пути к более масштабным изменениям за-
конодательства.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА
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ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

Сергей АНДЕНКО: 
«Военно-медицинскую академию 

уничтожали целенаправленно»
Заместитель председателя Законодательного собрания 

Санкт-Петербурга - о том, какое будущее ждет 
старейшее медицинское учреждение России

ТО, ВО ЧТО уже мало 
кто верил, все-таки свер-
шилось. После кадровых 
перемен в Министерстве 
обороны принято решение 
о приостановлении выво-
да Военно-медицинской 
академии за пределы Пе-
тербурга - в район желез-
нодорожной станции Гор-
ская. Кроме того, новый 
министр Сергей Шойгу во-
обще приказал подчинен-
ным разобраться: а нужно 
ли массово по всей России 
ликвидировать военные 
госпитали? Большое сове-
щание на эту тему должно 
состояться в декабре. О 
том, как петербургские за-
щитники ВМА восприняли 
эти новости, мы побеседо-
вали с заслуженным вра-
чом России, выпускником 
академии, председателем 
Ассоциации страховых ме-
дицинских организаций 
Санкт-Петербурга, заме-
стителем председателя 
правления Фонда обяза-
тельного медицинского 
страхования, заместите-
лем председателя Законо-
дательного собрания Пе-
тербурга Сергеем Анденко.

«Маленькую 
победу уже 
одержали»

- Сергей Анатольевич, за-
щитники ВМА, среди кото-
рых было и Законодатель-
ное собрание Петербурга 
в полном составе, все-таки 
добились своего…

- Действительно, давно уже 
вся общественность города, 
все сотрудники академии не 
были в таком радостном на-
строении. Но мы прекрасно 
понимаем, что это пока лишь 
первый шаг. В ближайшее 
время нам бы очень хотелось 
избавиться от всяких «при» и 
добиться, чтобы было не при-
остановление, а отмена пере-
езда ВМА за город. Поэтому, 
отпраздновав маленькую по-
беду, мы хотим, чтобы вскоре 
она превратилась в большую. 
Сам факт, что Сергей Шойгу 
принял такое решение, дока-
зывает: во главе Минобороны 
встал разумный человек, ко-
торый смог сразу же в общих 
чертах оценить ситуацию и 
дать поручение досконально 
во всем разобраться. А так 
как все люди, понимающие 
и знающие, какова роль ВМА 
в военной медицине и под-
готовке военных врачей для 

Вооруженных сил всей Рос-
сии, возражали против пере-
езда, уверен: окончательная 
и безоговорочная победа бу-
дет за нами. Рано или поздно 
и президент страны, и ми-
нистр обороны примут реше-
ние оставить академию на ее 
историческом месте.

- То есть вы не видите ни-
каких возможностей для 
развития ВМА за предела-
ми Петербурга?

- Вся история свидетель-
ствует: город нужен акаде-
мии, а академия нужна го-
роду, она должна и может 
развиваться там, где сейчас 
находится, - именно в центре 
Петербурга. И только здесь 
возможно эффективное и 
взаимовыгодное сотрудни-
чество. Перевод академии 
за город уничтожит ее как 
уникальное учебное, научное 
и лечебное учреждение. Я 
изначально придерживался 
этой позиции и продолжаю 
ее отстаивать. Если мы сего-
дня выйдем с вами на улицу 
и спросим 100 человек: куда 
бы в случае беды вы хотели 
быть доставленным для ока-
зания медицинской помощи, 
примерно 90 человек отве-
тят: в ВМА! И все опросы пе-
тербуржцев при обсуждении 
этой темы подтверждают, что 
подавляющее большинство 
категорически против вывода 
академии из центра города. 
Все специалисты на основа-
нии неопровержимых фактов 
сходятся во мнении, что пе-
реезд приведет к невозмож-
ности жителями Петербурга 
получать медицинскую по-
мощь в академии.

«Нужна новая 
концепция 
развития»

- Да и сама ВМА тоже се-
рьезно пострадала бы от 
переезда…

- Почти 300 лет назад Петр I 
начал создавать в России 
именно военную медицину, 
понимая ее важность. Во-
енная медицина - медицина 
экстремальная, тот самый 
оселок, на котором прове-
ряется качество подготовки 
врача. Он должен уметь ока-
зать пострадавшему каче-
ственную помощь в условиях 
ограничения во времени и 
средствах. Это ли не высший 
пилотаж для любого специ-
алиста?! При отсутствии экс-
тремальных условий во время 
учебы невозможно на паль-
цах научить оказывать необ-
ходимую помощь. Если ВМА 
отправить в Горскую, то поток 
«экстремальных» пациентов, 
поступающих в академию, 

резко уменьшится, если во-
обще не иссякнет.

- А какими будут дальней-
шие шаги?

- Мы предлагаем отказать-
ся от реализации проекта мо-
дернизации ВМА на основе 
предложенной ранее концеп-
ции создания медицинского 
центра в поселке Горская. 
Необходимо поручить руко-
водству академии и Главно-
му военно-медицинскому 
управлению инициировать 
широкое обсуждение воз-
можных вариантов развития 
ВМА, разработать новую кон-
цепцию с учетом мнения уче-
ного совета, профессорско-
преподавательского состава 
ВМА, органов власти Санкт-
Петербурга, с сохранением 
и поэтапной реконструкцией 
исторических корпусов, стро-
ительством новых современ-
ных зданий на территории 
академии. Новая концепция 
должна содержать ответ на 
вопрос, как еще больше ин-
тегрировать академию в 
систему городского здра-
воохранения для улучше-
ния подготовки высоко-

классных военных врачей. 
Также необходимо провести 
конкурс проектов модерни-
зации и рассмотреть вопрос 
о придании академии особо-
го, президентского статуса. 
Обеспечить ее полноценное 
финансирование, разрешить 
самостоятельно привлекать 
дополнительные финансовые 
средства через систему обя-
зательного и добровольного 
медицинского страхования. 
Военно-медицинская акаде-
мия - это не просто один из 
объектов Министерства обо-
роны, которым оно может 
распоряжаться по своему 
усмот рению, но часть души 
нашего города, часть ноос-
феры нашей родины! Куль-
турно-исторические и циви-
лизационные потери, а также 
ущерб национальной безо-
пасности при ее переезде 
были бы невосполнимы!

- Вы сказали о прези-
дентском статусе. Что он 
даст академии?

- Под эгидой президент-
ской академии мы предла-
гаем в дальнейшем создать 
единую систему подготов-
ки врачей для всех силовых 
структур. Идея, высказанная 
бывшим руководством Мини-
стерства обороны, что граж-
данских врачей, не имеющих 
специальной подготовки, 
можно одеть в военную фор-
му и они станут военными 
врачами, - глубоко порочна 
и ошибочна. По своему лич-
ному опыту могу сказать, что 
только ВМА готовит полно-
ценных военных врачей, спо-
собных работать на войне 
и хорошо знающих правила 
лечения боевой патологии. 
За время участия в боевых 

действиях в Афганистане, 
Азербайджане, Приднестро-
вье, Дагестане, ликвидации 
последствий землетрясения 
в Ленинакане и Спитаке, ле-
чении раненых, поступивших 
из Чечни, приходилось уча-
ствовать во множестве опе-
раций по ликвидации ошибок, 
допущенных врачами, не под-
готовленными для действий 
на войне, не знавшими воен-
но-полевой хирургии, чаще 
всего выпускниками граждан-
ских вузов. Часто эти ошибки 
заканчивались калечащими 
операциями, а иногда их было 
уже невозможно исправить… 
Практика показала: создание 
ведомственных учреждений 
по подготовке военных спе-
циалистов - неэффективно!

«Будем 
добиваться 

возрождения 
госпиталя»

- Не могу не задать вам 
вопрос о судьбе еще од-
ного учреждения - 442-го 
окружного клинического 
госпиталя им. Соловьева. 
Официально 1 декабря он 
должен прекратить свою 
работу (подробнее о пере-
езде госпиталя читайте на 
стр. 6. - Ред.).

- На практике он уже не 
принимает больных. Мы на-
мерены добиваться его воз-
рождения. Ведь помимо ре-
шения о ВМА Сергей Шойгу 
дал поручение приостановить 
ликвидацию военных госпи-
талей. И это тоже не может 
не радовать. Прежним руко-
водством Минобороны было 
принято ошибочное решение 
- перенаправить в академию 
всех больных, которые рань-
ше поступали в госпиталь. 
Его закрытие значительно 
уменьшит коечную емкость 
ВМА, предназначенную для 
пациентов в рамках ОМС, по-
скольку академии придется 
лечить «банальную» войско-
вую патологию, которая рань-
ше лечилась в госпитале.

- Что можно сделать в 
этой ситуации?

- Сейчас идет интенсивная 
подготовка материалов для 
доклада министру обороны. 
Наша основная задача - со-
хранить систему подготовки 
специалистов в ВМА, матери-
ально-техническую базу ака-
демии и начать ее развитие 
в истинном понимании этого 
слова. Хочется надеяться, что 
одновременно с этим решит-
ся вопрос и о будущем во-
енно-медицинской службы в 
России…

Светлана НОВИКОВА

«Если мы 
сегодня выйдем 
с вами на улицу 
и спросим 
100 человек: 
куда бы 
в случае беды 
вы хотели быть 
доставленным 
для оказания 
медицинской 
помощи, 
примерно 
90 человек 
ответят: в ВМА!»

Депутат Анденко 
особенно переживает 
за судьбу 
Военно-медицинской 
академии, 
так как является 
ее выпускником
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Госпиталь риелторам 

не достанется?
Вопрос о целесообразности расформирования 442-го окружного 
военного госпиталя будет решаться новым министром обороны

РАСФОРМИРОВАНИЕ ок-
ружного военного госпи-
таля № 442, расположен-
ного  на Суворовском про-
спекте, приостановлено. 
Медицинское учреждение 
по решению бывшего ми-
нистра обороны Сердюко-
ва должно было закрыться 
1 декабря. Сегодня обору-
дование почти полностью 
перевезено на новую базу - 
в подмосковный Подольск. 
Но Сергей Шойгу хочет ра-
зобраться, нужен ли пере-
езд.

ПО МНЕНИЮ сопредседа-
теля Общества сохранения 
наследия ВМА Александра 
Редкокаши, отечественная 
военная медицина находится 
в глубоком кризисе.

- Военно-медицинская 
служба России практически 
полностью уничтожена, - объ-
ясняет он. - Из 186 лечебных 

учреждений Министерства 
обороны сегодня осталось 
лишь 36.

Другой сопредседатель 
Общества сохранения на-
следия ВМА, Олег Старо-
стин, считает, что остановить 
уничтожение военно-меди-
цинской службы можно толь-
ко путем незамедлительного 

увольнения некоторых членов 
команды Анатолия Сердюко-
ва:

- Нужно провести расследо-
вание деятельности департа-
мента военного образования 
Министерства обороны, уво-
лить его руководителя Екате-
рину Приезжеву. До сих пор 
в оборонном ведомстве на-
ходятся «блондинки-амазон-
ки» Сердюкова! Без отставки 
этих чиновниц нельзя рас-
сматривать никакие вопросы 
развития военной медицины!

Работники 442-го госпи-
таля полагают, что решение 
о переезде в Подольск - это 
продолжение «подрывной де-
ятельности», которая ведется 
уже несколько лет.

- В 2009 году число коек со-
кратили в два раза, и вместо 
1200 их осталось 600, - рас-
сказывает сотрудница госпи-
таля, просившая не называть 
своего имени, так как еще на-
деется послужить и не хочет 
переходить «на гражданку». 
- Потом нам запретили ра-

ботать на несколько ставок, 
по совместительству, то есть 
урезали зарплату. Многие 
хорошие специалисты тогда 
уволились «по собственно-
му», остались лишь пенсио-
неры и те, кто прирос к этому 
госпиталю душой. Наше на-
чальство тоже не в восторге 
от ситуации. Но у военных не 
принято обсуждать приказы. 
Над ними есть другие началь-
ники, которым нельзя, да и 
бесполезно перечить.

По словам директора го-
спиталя Владимира Лютова, 
после переезда в Подольск 
большую часть пациентов 
возьмет на себя ВМА. Даль-
нейшая судьба здания, в ко-
тором сейчас размещено 
возглавляемое им медицин-
ское учреждение, Владимиру 
Викторовичу неизвестна. По 
слухам, вокруг этого дома на 
Суворовском проспекте, по-
строенного в XIX веке, уже 
кружат риелторы.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

СХВАТКА

Отпечатки пальцев 
у Мадонны не возьмут

Несмотря на вступление в силу закона об обязательной 
дактилоскопии иностранцев, въезжающих в Россию для работы, 

поп-диве «катать пальчики» не будут

С ЯНВАРЯ 2013 года у 
иностранцев, приезжа-
ющих на работу в Санкт-
Петербург, в обязательном 
порядке будут брать отпе-
чатки пальцев. Полезную 
процедуру дактилоскопи-
рования планируется про-
водить в момент выдачи им 
рабочей визы, разрешения 
на трудоустройство или 
патента на трудовую дея-
тельность.

НЕ ОБОШЛОСЬ без исклю-
чений. Предусмотренную за-
конодательством процедуру 
заграничным певцам и арти-
стам проходить не потребует-
ся. Кроме того, обсуждается 
вопрос о целесообразности 
оформления для них «специ-
альных артистических виз».

Получается, что и скан-
дально известная поп-дива 
Мадонна, оскорбившая сво-
им концертом значитель-
ную часть петербуржцев, не 
только может остаться без-
наказанной (на этой неделе 

Московский районный суд 
приступит к рассмотрению 
иска к певице по существу, и 
неизвестно, чем этот процесс 
закончится), но и будет дак-
тилоскопически неприкосно-
венна.

- Мадонна не имеет трудо-
вого договора и работода-
теля на территории РФ, все 
расчеты осуществляются че-
рез продюсерские центры, 
поэтому ей сдавать отпечатки 
пальцев на гастролях в Рос-
сии не понадобится, - объяс-
нила руководитель УФМС по 

Петербургу и Ленинградской 
области Елена Дунаева. - Во 
всем мире рабочие и арти-
стические визы разделяются. 
Считается, что люди, внося-
щие вклад в искусство, обо-
гащающие культурное про-
странство, все-таки должны 
быть как-то отделены от про-
чих трудовых мигрантов.

Какой вклад в культурную 
жизнь Петербурга внесла Ма-
донна и чем обогатила умы 
горожан, остается загадкой.

Людмила 
ЛАТУШКИНА

ПАРАДОКС

Для риелторов это здание - 
лакомый кусочек

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «Кожа»
Россия, Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7

Совет директоров открытого акционерного общества «Кожа» (далее - Общество) со-
общает о проведении 11 декабря 2012 года внеочередного общего собрания акцио-
неров.

Форма проведения внеочередного общего собрания акционеров: собрание (со-
вместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование).

Место и время проведения внеочередного общего собрания акционеров: 
г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7.

Начало внеочередного общего собрания акционеров: 11.00 (мск).
Начало регистрации участников внеочередного общего собрания акционеров: 10.00 (мск).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров: 16 ноября 2012 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
О размере, форме и сроках выплаты дивидендов по результатам 9 месяцев 
2012 года.

Право на участие во внеочередном общем собрании акционеров осуществляется ак-
ционером как лично, так и через своего представителя.

Представитель акционера на внеочередном общем собрании акционеров действует в 
соответствии с полномочиями, основанными на указаниях федеральных законов или актов 
уполномоченных на то государственных органов или органов местного самоуправления 
либо доверенности, составленной в письменной форме. Доверенность на голосование 
должна содержать сведения о представляемом и представителе (имя или наименование, 
место жительства или место нахождения, паспортные данные). Доверенность на голосо-
вание должна быть оформлена в соответствии с требованиями пунктов 4 и 5 статьи 185 
Гражданского кодекса Российской Федерации или удостоверена нотариально. 

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционерам при под-
готовке к проведению внеочередного общего собрания акционеров, можно ознако-
миться с 19.11.2012 г. в помещении единоличного исполнительного органа, находяще-
гося по адресу: г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, д. 7, в рабочие дни с 08 часов 
30 минут до 17 часов 00 минут.

Телефон для справок (812) 350-69-49  

Совет директоров 

Индекс 55003

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.

ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

                         Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. Проезд: от ст. метро «Выборгская» автобусом № 14 
или трамваем № 6 или от ст. метро «Горьковская», «Петроградская»

          
Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Акция БМГ

Сообщи 
о блокаднике 
в коммуналке!

Журналисты га-
зеты «Смена» и 
Балтийской ме-
диа-группы со-
ставляют незави-
симую картотеку.

Если среди ваших 
родственников или 
знакомых есть бло-
кадники или вете-
раны Великой Оте-
чественной войны, 
которые продол-
жают жить в ком-
мунальных кварти-
рах, сообщите нам 
о них по электрон-
ной поч те: 

kommunalka@tv100.ru 
или по тел. 

(812) 325-39-81. 

Горячая линия 
БМГ «Блокадники» 
работает ежеднев-
но с 9.00 до 23.00.

Информацию 
так же можно 

оставить на сайте: 
www.tv100.ru

Акция 
начинается 
19 ноября 
2012 года
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ОПАСНАЯ 
ТЕРРИТОРИЯ

Конец 
восточной 
«любви»

НА НЕХОРОШУЮ квар-
тиру в одном из домов по 
Херсонской улице опера-
тивники с подачи местных 
жителей обратили внима-
ние несколько недель на-
зад. При ликвидации бор-
деля выяснилось, что в нем 
трудились почти исключи-
тельно мигрантки из Узбе-
кистана в возрасте от 28 до 
52 лет.

ПО СЛОВАМ жителей зло-
получного дома, к узбечкам 
наведывались клиенты «всех 
сортов и всех мастей», но в 
основном - славянской на-
ружности!

В пресс-службе ГУ МВД 
РФ по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области со-
общили, что женщины были 
привлечены к администра-
тивной ответственности за 
занятие проституцией, то 
есть отделались штрафом и 
были отпущены.

Анастасия ЖЕЛТОВА

ИХ НРАВЫМигрантам - баранина, 
нам - пустыня?

Пищевые привычки гастарбайтеров вредят природе 
Ленинградской области

ИЗ-ЗА ПОСТОЯННОГО 
притока мигрантов Петер-
бург страдает от антисани-
тарии, увеличивается ко-
личество мусора, повыша-
ется общий фоновый шум. 
Это - факты общеизвест-
ные. Но оказывается, толь-
ко этим вред, наносимый 
мигрантами, не ограничи-
вается - они еще и уничто-
жают природу.

ПОСКОЛЬКУ незваные го-
сти из Средней Азии и За-
кавказья практически не едят 
свинину по причинам рели-
гиозного характера, они вся-
чески стараются восполнить 
недостаток животного белка 
в своем рационе. И для это-

го разводят в Ленинградской 
области овец. Мясо этих жи-
вотных активно употребляет-
ся в пищу - и не только. Ба-
раны также традиционно ис-
пользуются в качестве жертв 
во время проведения культо-
вых праздников. Эксперты от-
мечают, что овечье поголовье 
в Ленобласти увеличилось в 
десятки раз!

- К сожалению, те, кто па-
сет овец на наших полях, в 
большинстве своем не оза-
бочены сохранением приро-
ды, - отмечает Юрий Шевчук, 
председатель Санкт-Петер-
бургского отделения между-
народной экологической ор-
ганизации «Зеленый крест». 
- Ведь они приезжают в город 
и его окрестности с другими 
целями. А овцы, оставленные 
без присмотра и контроля, 
вполне способны нарушить и 
без того хрупкий природный 

баланс, существующий в Ле-
нинградской области. Там, 
где проходят эти животные, 
зачастую остается пустыня! 

Сегодня это становится очень 
существенной экологической 
проблемой.

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Спасите нас от друзей человека!
В садоводствах Приозерского района Ленобласти 

людей терроризируют стаи бродячих собак

ЖИТЕЛИ садоводческих 
товариществ «Ладога», 
«Строитель-1», «Дружба» 
и «Березка» Приозерского 
района Ленобласти по ве-
черам боятся выходить из 
домов. Всему виной стаи 
агрессивных бродячих со-
бак, которые появились тут 
полгода назад.

Кота разорвали 
на глазах

- За несколько месяцев 
стая из двадцати крупных 
псов уничтожила всех котов в 
округе. В дома пришли кры-
сы и мыши, никакая отрава 
не спасает, - рассказывает 
владелица дачного дома в са-
доводстве «Строитель-1» пе-
тербурженка Людмила Дми-
триевна Рожкова. - Кота по 
кличке Ветеран стая из пяти 
собак разорвала у нас на гла-

зах, у меня после этого даже 
случился сердечный приступ. 
Отовсюду бабульки со сле-
зами несут шкурки своих лю-
бимцев, хоронят, плачут. Бро-
дячие собаки сделали подкоп 
под соседский сарай и рас-
правились со всеми курами, 
на другом участке они смогли 
открыть клетку с кроликами - 
ни один не остался в живых.

В свой дом - 
с помощью МЧС

На каждой улице есть по 
две-три семьи, которые жи-
вут здесь круглый год. Чтобы 
вынести мусор на помойку, 
этим людям приходится ча-
сами ждать, пока псы отойдут 
подальше.

- Бродячая собака ощени-
лась прямо под моим крыль-
цом, - рассказывает дачни-
ца Валентина Репина. - Как 
только я вошла в свой двор, 
животное, охраняя щенков, 
буквально набросилось на 
меня. Пришлось отступить и 
вызвать полицию. Прибыв-

ший на место оперативный 
дежурный лишь развел ру-
ками, сказав, что не имеет 
права убивать собаку. Тогда 
я позвонила в МЧС. Спасате-
ли заблокировали зверя под 
крыльцом листами шифера, 
но сразу после их отъезда он 
оттуда выбрался.

Нет 
контроля

Программы по регулирова-
нию численности безнадзор-
ных животных в Ленинград-
ской области не существует. 
И если в Петербурге работает 
служба отлова, стерилизуют и 
кастрируют бродячих собак, 
то в области этим никто не за-
нимается.

Жители садоводств с ужа-
сом думают о том, что весной 
стая увеличится в несколько 
раз, ведь каждая собака ро-
жает как минимум по 10, а то 
и по 15 щенков два раза в год. 
Своими силами справляться 
с собаками люди не решают-
ся, так как убийство животных 
карается законом. Да и неко-

му тут с ними воевать - в са-
доводствах живут в основном 
пенсионеры.

Пишите 
письма?

По словам местных жите-
лей, все началось с того, что 
привечать бродячих собак 
стал местный пьяница. Он их 
подкармливал, пускал в са-
рай и дом греться. Так собаки 
привыкли к этому месту.

Страдающие от бродячих 
животных люди обращались 
с жалобами и в администра-
цию Приозерского района, и 
в муниципалитет. Результата 
это не принесло. А сотрудник 
местного отделения полиции 
посоветовал людям «заки-
дывать администрацию лич-
ными жалобами и заявлени-
ями», так как, по его словам, 
чем толще у чиновников бу-
дет стопка жалоб, тем выше 
вероятность, что на проблему 
обратят внимание.

Людмила ЛАТУШКИНА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Мигрантские овцы 
съедают все, что встретят 
на своем пути

НЕОБЫЧНЫЙ 
РАКУРС

Овца - 
животное 
опасное!

ОВЦЫ способны исполь-
зовать в качестве корма 570 
видов растений. То есть фак-
тически могут сожрать все, 
что встретят на своем пути. 
Для сравнения: корова вы-
бирает из 150 видов цветов 
и трав. А лошадь еще более 
избирательна: в ее рацион 
входит всего 90 пастбищных 
растений.

НАША СПРАВКА

ГТО для 
чиновников?

Госслужащих 
заставят упасть 

и отжаться

ИНТЕРЕСНОЕ предло-
жение озвучил на днях 
глава администрации 
Фрунзенского района 
Санкт-Петербурга Те-
рентий Мещеряков. Он 
выступил за введение 
обязательных спортив-
ных нормативов для чи-
новников. 

СТОИТ отметить, что под-
отчетные Мещерякову гос-
служащие регулярно посе-
щают тренажерные залы и 
бассейн. Результаты гово-
рят сами за себя - в обще-
командном зачете спар-
такиады исполнительных 
органов власти Петербур-
га команда Фрунзенско-
го района заняла второе 
место. Так что краснеть за 
подчиненных главе района 
не пришлось.

Свою идею Терентий 
Мещеряков обосновывает 
вполне логично:

- Мы много делаем для 
развития системы здра-
воохранения, пытаемся 
привлечь школьников к 
здоровому образу жизни. 
Но этого, на мой взгляд, 
недостаточно. Кроме пра-
вильных слов, необходим 
наглядный пример. Госслу-
жащие часто весьма не-
брежно относятся к своему 
здоровью. На мой взгляд, 
нужно собственным при-
мером показать жителям 
Фрунзенского района, на-
сколько полезны и важны 
занятия физкультурой и 
спортом.

Анастасия ЖЕЛТОВА

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ

Собак защитили в третьем чтении
В ОБЛАСТИ не могут найти управу на бродячих собак, 

а в Петербурге продолжается война с догхантерами, от 
действий которых гибнут домашние питомцы.

ЗАКОНОПРОЕКТ о запрете пропаганды насилия над живот-
ными, предложенный депутатом ЗакСа Виталием Милоно-
вым, 15 ноября был принят петербургскими парламентария-
ми в третьем чтении. Документ предусматривает штрафы для 
физических лиц - 3 - 5 тысяч рублей, для должностных лиц - 
7 - 10 тысяч, для юридических лиц - 30 - 50 тысяч.

А В ЭТО ВРЕМЯ…
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«Дайте маме-сиделке шанс 

остаться счастливым 
человеком!»

Петербурженка Светлана Гусева в одиночку добилась изменения 
законодательства, что позволило облегчить жизнь семьям, 
в которых матери вынуждены круглосуточно сидеть дома 

с ребенком-инвалидом

ПРО СЕБЯ Светлана Гу-
сева говорит так: «Я еще 
не знаю, что такое вели-
кое материнское счастье, 
но уже знаю, что такое ве-
ликое материнское горе». 
Страшной трагедией обер-
нулась для нее первая 
беременность - ребенок 
родился недоношенным 
и стал на всю жизнь тяже-
лым инвалидом. Однако 
женщина не отказалась от 
своего сына, как ей совето-
вали врачи. Не сломалась, 
когда поняла, что един-
ственная помощь от госу-
дарства, которую она по-
лучит, - это ежемесячные 
выплаты  1200 рублей. И не 
отступила перед безразли-
чием чиновников, которые 
не хотели менять сложив-
шуюся ситуацию. Именно 
Светлана Гусева добилась 
того, что в Петербурге при-
няли закон, реально под-
держивающий семьи, где 
есть дети с тяжелой инва-
лидностью! И благодаря ее 
усилиям двум тысячам та-
ких семей стало жить хоть 
немного легче.

Трагедия 
состоялась

Лева был желанным ребен-
ком. Супруги Гусевы мечтали 
о первенце и ждали его с не-
терпением. Казалось, впере-
ди у них тихое семейное сча-
стье, но небрежность врача 
превратила жизнь этой семьи 
в кошмар.

- Во время беременности я 
наблюдалась в 5-й женской 
консультации Московского 
района, - начинает свой рас-
сказ Светлана. - У меня были 
отклонения в беременности, 
многоводие, но его «прогля-
дели». Мой врач сказал, что 
у меня гастрит, поскольку бо-
лел верх живота, и я поверила 
его диагнозу. И только через 
месяц я обратилась к друго-
му врачу, так как поняла, что 
больше не могу жить с этим 
«гастритом» - боли стали про-
сто невыносимыми, трудно 
было даже дышать! Тут-то и 
выяснилось, что у меня не 
пол-литра околоплодных вод, 
как полагается на моем сро-
ке, а шесть! В женской кон-
сультации меня уговаривали, 
чтобы я пожалела своего вра-
ча. Сказали, что он был после 
болезни, очень плохо видел... 

Но тогда вопрос к ним, как они 
допустили человека в таком 
состоянии к работе?! К сожа-
лению, время было упущено, 
мне срочно сделали кесаре-
во, а у Левы из-за того, что 
он слишком рано появился на 
свет, произошел геморраги-
ческий инсульт (у недоношен-
ных это часто бывает). В ито-
ге - некроз мозга, разрыв со-
судов, гибель двигательных 
и зрительных центров. Вот и 
все. Трагедия состоялась. А 
врач... Он после этого тихо 
ушел на больничный.

Когда Светлана обратилась 
за помощью к юристу, та, вы-
слушав ее, лишь печально по-
качала головой: «За всю мою 
долгую практику лишь один 
раз врач признал свою вину». 
Всю бесполезность попыток 
добиться справедливости 
женщина осознала, когда за-
бирала свои медицинские до-
кументы.

- Вся моя история беремен-
ности была уже переписана, 
а мне сказали: «Иди еще до-
кажи, что ты была в тяжелом 
состоянии!» - вспоминает 
Светлана Гусева. - Написали, 
что за три часа у меня раз-
вилось острое многоводие... 
И я поняла - это приговор, 
это система. Люди покрыва-
ют друг друга, и никто из них 
не понесет наказания за мою 
сломанную жизнь и за сло-
манную жизнь моего ребенка.

Насмешка 
в 1200 рублей

У Левы оказалась тяжелая 
форма паралича. Инсульт 
спровоцировал слабовиде-
ние, тугоухость и умствен-
ную отсталость. Еще какое-то 
время Светлана отчаянно на-
деялась на чудо. Она не могла 
поверить, что сын навсегда 
останется в таком тяжелом 
состоянии! Но врачи сухо со-
общили, что это уже не изме-

нить. Что интеллектуальное 
развитие сына, когда он вы-
растет, в лучшем случае будет 
на уровне трехлетнего ребен-
ка. А в качестве «утешения» 
посоветовали матери отка-
заться от проблемного маль-
чика и отправить его в интер-
нат-стационар. Мол, молодая 
еще - родишь другого. А если 
решишь оставить этого, то 
навсегда окажешься привя-
занной к ребенку, потому что 
уход ему будет требоваться 
всю жизнь.

- Я была свидетелем того, 
как другим матерям в похо-
жих случаях говорили: «Этот 
ребенок не может находить-
ся дома. Подписывай отказ!» 
И многие женщины, рыдая, 
подписывали. А я не смогла.

Рассказывая это, Светлана 
ласково и очень бережно гла-
дит Леву по голове. Мальчику 
уже исполнилось три года. Он 
выглядит счастливым и без-
заботным. Пока мы общаем-
ся с мамой, Лева играет со 
своими яркими игрушками и 
улыбается нам. Иногда смеш-
ные зеленые очки съезжают 
мальчику на нос, и в такие мо-
менты он выглядит еще обая-
тельнее. Маленький Лева не 
знает, сколько усилий при-
шлось приложить его маме, 
чтобы детство у малыша было 
таким безоблачным.

- Примерно в годик я стала 
оформлять документы на ин-
валидность для Левы, - про-
должает Светлана Гусева. 
- Знаете, никогда не забуду, 
как получила пенсионные до-
кументы, где было написано, 
что нам (а вернее, Леве как 
инвалиду) полагается... все-
го 1200 рублей ежемесяч-
но! Я немного растерялась, 
даже присела на скамейку. 
И тут осознала - вот и все! Я 
отыграла свою жизнь. Я утра-
тила возможность учиться и 
работать, потому что моему 
сыну нужен постоянный уход. 
На старости лет у меня будет 
минимальная пенсия, пото-
му что я не смогу нормально 
работать, а значит, не будет 
пенсионных отчислений. Я на 
всю жизнь прикована к глу-
бокому инвалиду, и нам с ре-
бенком грозит настоящая ни-
щета! Что такое 1200 рублей? 
Насмешка!

Мамы оказались 
бесправны

Что было потом? Накатило 
черное отчаяние - такое, что 
хотелось наложить на себя 
руки! Денег катастрофически 
не хватало - одна специаль-
ная коляска, подходящая для 
Левы, стоила больше 100 ты-
сяч рублей! Муж Светланы на-
чал искать спасение от горя в 
алкоголе. Но мать, которая 
боролась за своего сына, не 
могла позволить себе опу-
стить руки. Она принялась из-
учать сложившуюся систему 
государственной поддержки 
тяжелых детей-инвалидов и 
их семей, штудировала зако-
ны, общалась с другими се-
мьями, попавшими в схожую 
ситуацию. И поняла, что сло-

Несмотря на недуг, Лева растет и радуется жизни, 
как любой ребенок

Светлана Гусева не отказалась от своего ребенка, как ей настойчиво советовали врачи

СИЛЬНЫЕ 
ДУХОМ
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жившаяся система в корне 
несправедлива!

- В России сейчас сильная 
реанимация. У нас вытягива-
ют с того света глубоко не-
доношенных детей, а с этого 
года мы вообще перешли на 
стандарты Всемирной орга-
низации здравоохранения, и 
у нас врачи должны спасать 
даже таких детей, которые 
весят всего 500 граммов, 
- рассказывает она. - И не 
важно, насколько тяжелое 
состояние будет у малыша. 
Сердце «заведут», и этот ре-
бенок будет жить, пусть даже 
он всю жизнь проведет в бес-
сознательном состоянии. Но 
почему-то никто не подумал - 
а что дальше? Единственный 
выбор, который предлагают 
родителям: отдать такого 
ребенка в интернат. Или же 
остаться один на один с бе-
дой! Но интернат - это уста-
ревшая система, от которой 
отказываются в цивилизован-
ных странах. Почему никто не 
подумал о том, чтобы поддер-
жать семьи?! Матери-сидел-
ки сегодня в России никак не 
признаны. Есть только общее 
понимание о ребенке-инва-
лиде, который имеет право 
на мизерную пенсию, если 
ему требуется уход. Самой 
же маме никакой поддержки, 
финансовой или на уровне 
льгот, не полагается.

Отмахнулись, 
как от мухи

Целый год Светлана изу-
чала всевозможные законы, 
указы и инструкции по теме 
поддержки инвалидов. А по-
том стала отправлять пись-
ма в Минздравсоцразвития 
и другие ведомства, пытаясь 
привлечь внимание к пробле-
ме. Она писала каждый день, 
утром и вечером, поскольку 
понимала: одним письмом 
добиться ничего не сможет! 
Светлана связывалась с дру-
гими семьями, узнавала их 
истории, а потом рассказы-
вала о них в письмах. О том, 
как люди заканчивали жизнь 
самоубийством, как руши-
лись браки. Гусева искренне 
не понимала, почему хотя бы 
часть тех средств, которые 
государство тратит на работу 
интернатов (а надо сказать, 
обеспечение таких тяжелых 
инвалидов обходится доста-
точно дорого), не направить 
на поддержку тех семей, ко-
торые не отказались от свое-
го ребенка. Ведь с родителя-

ми малышу всяко лучше!
- Я писала, что, по сути, у 

нас нет института сиделок, 
что в детских садах и школах 
к таким детям не готовы, - го-
ворит женщина. - Я писала, 
что деятельность матерей-
сиделок должна быть при-
знана социально значимой и 
что нам, по идее, должна быть 
гарантирована минимальная 
оплата труда. Я писала, что 
физическое лицо, осущест-
вляющее пожизненный уход 
за другим физическим лицом, 
имеет право на статус, про-
житочный минимум, льготы 
и т. д.

Но в Минздраве Гусевой 
отвечали, что она должна 
сама воспитывать и содер-
жать своего ребенка. А потом 
и вовсе отмахнулись, как от 
надоедливой мухи. Дескать, 
Светлана повторялась в своих 
письмах, поэтому, согласно 
положениям Федерального 
закона № 59 «О порядке рас-
смотрения обращений граж-
дан Российской Федерации», 
отвечать ей чиновники боль-
ше не будут.

Первая 
победа

Впрочем, такой поворот со-
бытий не заставил женщину 
отступить. А год, потрачен-
ный на изучение законода-
тельства, оказался весьма 
кстати. Не имея юридиче-
ского образования, Светлана 
сама написала законопроект 
о поддержке матерей-сиде-
лок! Она стала пробиваться с 
ним в Смольный, защищала 
во всех инстанциях и наконец 
дошла до главы Комитета по 
социальной политике Санкт-
Петербурга Александра Ржа-

ненкова.
- Наша встреча длилась се-

кунды, - отмечает Светлана. 
- Я вошла с Левой, сказала, 
что я Гусева, пришла по пово-
ду закона о статусе матерей-
сиделок. Ржаненков пожал 
мне руку и сказал, что выйдет 
с этой инициативой на го-
родское правительство. И он 
свое слово сдержал. А потом 
тогдашний губернатор Вален-
тина Матвиенко защищала 
этот проект в Законодатель-
ном собрании. Фактически 
перед своим уходом с долж-
ности она дала наказ депута-
там поддержать наш законо-

проект. И в октябре 2011 года 
он был принят. Теперь семья, 
в которой воспитывается ре-
бенок с третьей степенью 
ограничения передвижения 
и/или самообслуживания, 
получает статус семьи с осо-
быми потребностями и имеет 
право на пособие в размере 
10 тысяч рублей ежемесячно. 
Не передать словами, как мы 
радовались! Это была насто-
ящая победа!

Поправки в Закон Санкт-
Петербурга «О социальной 
поддержке семей, имеющих 
детей» начали действовать 
с января 2012 года. Они об-
легчили жизнь 2200 петер-
бургских семей! Многим ма-
терям-сиделкам повышенное 
пособие позволило выбрать-
ся из откровенной нищеты. 
Что касается самой Светла-
ны, одержанная победа во 
многом помогла сохранить ей 
брак.

- Папа у нас очень хоро-
ший, но, конечно, он очень 
сильно переживал трагедию. 
Поэтому и пытался забыть-
ся, - говорит она. - Но потом 
мы оба собрались с силами. 
А когда муж понял, что у меня 
получается моя обществен-

ная реализация, он очень это-
му обрадовался и смог пре-
одолеть и себя. Поэтому, ког-
да городское правительство 
и Законодательное собрание 
поддержали мою идею, они 
поддержали фактически всю 
мою семью. Мы мобилизова-
лись и смогли идти дальше.

Шаг за шагом 
к счастливой 

жизни

Светлана Гусева не собира-
ется останавливаться на до-
стигнутом. Вместе с другими 
женщинами она организова-
ла общественное движение 
«Матери Мира». Члены дви-
жения верят, что могут до-
биться и других изменений, 
раз однажды это уже получи-
лось. Недавно они добились 
от Фонда социального стра-
хования закупки необходи-
мых детских колясок.

- Раньше никто почему-то 
не учитывал тяжесть состо-
яния детей, не учитывал, что 
многим нужна особая коля-
ска, - объясняет Светлана. - А 
она стоит очень дорого - око-
ло 150 тысяч рублей. К слову, 
ранее в фонде на коляску вы-
деляли всего по 12 тысяч руб-

лей. И вот сейчас мы доби-
лись того, что уже закуплена 
большая партия подходящих 
нам колясок, и скоро самые 
тяжелые дети-инвалиды бу-
дут ими обеспечены.

Для того чтобы пробить эту 
инициативу, у Светланы и ее 
товарищей ушел еще один 
год. Но она о потраченном 
времени не жалеет - готова 
и дальше прикладывать все-
возможные усилия, чтобы 
шаг за шагом создать нор-
мальные условия для жизни с 
ребенком-инвалидом.

- В планах - оснащение школ 
специальным оборудовани-
ем, чтобы там могли учиться 
тяжелобольные детки; созда-
ние системы принимающих 
семей, которые могли бы на 
вечер принять ребенка-инва-
лида, чтобы другая семья в 
это время могла немного от-
дохнуть и сходить, например, 
в театр, - говорит женщина. - 
И конечно, очень хотелось бы, 
чтобы не только в Петербурге, 
но и по всей России матери-
сиделки получили поддержку. 
Надо дать матери шанс быть 
рядом с тяжелобольным ре-
бенком и при этом остаться 
счастливым человеком!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

и из архива 
семьи Гусевых

Поправки в Закон Санкт-Петербурга 
«О социальной поддержке 
семей, имеющих детей», которые 
разработала Светлана Гусева, начали 
действовать с января 2012 года. 
Они облегчили жизнь 2200 
петербургских семей! Многим 
матерям-сиделкам повышенное 
пособие позволило выбраться 
из откровенной нищеты. 
Что касается самой Светланы, 
одержанная победа во многом 
помогла сохранить ей брак.

Не имея юридического образования, Светлана написала закон, поддерживающий 
матерей-сиделок

Родители делают все для того, чтобы детство Левы 
было счастливым и беззаботным

Семья Гусевых смогла собраться с силами и идти дальше
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Мясо и молоко 

из-под полы
На питерских рынках процветает нелегальная 

торговля непроверенным товаром

«А ВЫ настоящего, све-
жего молока не хотите? 
Сами из него и творог сде-
лаете, и сметану» - таким 
вопросом озадачила чита-
тельницу «Смены» Викто-
рию Попову продавщица 
молочных продуктов на 
одном из городских про-
довольственных рынков. 
«А разве то, что я покупаю, 
не настоящее?» - искренне 
изумилась Виктория Вла-
димировна. «Ну это как по-
смотреть, - начала объяс-
нять продавщица. - Конеч-
но, есть можно, но со «сво-
им» не сравнится. А у меня 
три коровы, поросята, 
куры. Полно натуральных 
продуктов. Их я вам и пред-
лагаю. Дешевле, чем «за-
водские» и фермерские, 
которые тут на прилавках 
разложены, получится».

ИЗ ЛЮБОПЫТСТВА наша 
читательница поддалась на 
уговоры и согласилась при-
обрести молоко от собствен-
ной коровы продавщицы.

- Женщина достала из-под 
прилавка пакет, в котором 
была спрятана пластиковая 
бутылка с молоком, и про-
тянула его мне, - рассказала 
нам читательница. - Цена ока-
залась символической - всего 
50 рублей за два литра. Напо-
следок продавщица сказала, 
что если мне понравится, то я 
могу приносить ей свою тару 
под молоко, а также заказы-
вать творог, сметану и даже 
мясо.

Мы решили проверить эту 
информацию. Корреспондент 
«Смены» отправилась на ры-
нок под видом покупателя и 
сразу нашла тех, кто торгует 
из-под полы «своим» моло-
ком, творогом и мясом.

- Я живу за городом, на ра-
боту езжу на электричке, - 
рассказала нам одна из тор-
говок. - У меня в хозяйстве 
несколько коров, куры, гуси, 
коза. Односельчане и дач-
ники в сезон покупают, а вот 
осенью и зимой торговли в 
поселке нет, на шоссе с това-
ром стоять холодно, да и ма-
шин проезжает мало. Чтобы 
как-то реализовывать товар, 
я устроилась на рынок. Сна-
чала привозила свой товар 
для дачников, своих «сезон-
ных» соседей по поселку. По-
том они рассказали обо мне 
своим знакомым. Удается и 
«рыночный» товар пристро-
ить, и собственный. Прихо-
дится осторожничать. Хозяин 
точки, на которой я работаю, 
о моей подпольной деятель-
ности не знает, а если до него 
информация дойдет - сразу 
же уволит. Чтобы соседи по 
прилавку не «стукнули» ему, 
приходится с ними делиться 
натуральным товаром, а ино-
гда и выручкой.

Как выяснилось, такие тор-

говцы есть на каждом про-
довольственном рынке. Как 
они сами признаются, их 
товар вне конкуренции по 
сравнению с фермерскими 
магазинами и товаром ле-
гальных продавцов продуктов 
собственных подсобных хо-
зяйств.

- Ветеринарам за справки 
заплати, работникам сан-
эпидстанции на лапу дай, за 
аренду торговой точки рас-
кошелься, да еще и налог 
потребуют, - рассказывает о 
минусах легальной торговли 
другой продавец. - Это для 
фермеров хорошо - у них то-
вара много. А тем, у кого част-
ные хозяйства и пара-тройка 
коров, совершенно невыгод-
но торговать легально. Полу-
чится себе в убыток.

По словам таких продавцов, 
в качестве своей продукции 
они уверены.

- Все прививки живот-
ным сделаны, раз в год мы с 
односельчанами вызываем 
ветеринара их осматривать. 
Никто ни молоком, ни смета-
ной, ни мясом еще ни разу не 
отравился. Если, не дай бог, 
подобное произойдет - дом 
вместе с хозяйством сжечь 
могут! Поэтому все чисто и 
аккуратно делаем, - расска-
зывает сельская жительница, 
владелица частного хозяй-
ства.

Заместитель начальника от-
дела внутреннего ветеринар-
ного надзора Управления Фе-

деральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному 
надзору по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области 
Александр Каравайчик не со-
ветует покупать с рук мясную 
или молочную продукцию, так 
как это крайне опасно:

- У продавца любой мясо-
молочной продукции должны 
быть сопроводительные до-
кументы, которые выдаются 
после соответствующей экс-
пертизы. Перед убоем живот-
ное должно быть осмотрено 
ветеринарами, а после долж-
на проводиться экспертиза 
качества продукта. Только 
после этого выдается разре-
шение на продажу. Далеко не 
все владельцы частных под-
собных хозяйств соблюдают 
этот порядок. Поэтому пору-
читься за качество такого то-
вара не может никто, и с рук 
покупать его нельзя.

Между тем губернатор Пе-
тербурга Георгий Полтав-
ченко дал поручение найти 
и организовать в городе как 
можно больше площадок для 
создания фермерских яр-
марок выходного дня. Пока 
должностные лица занима-
ются решением этого вопро-
са, а фермеры ждут, простые 
сельские жители, имеющие 
подсобные хозяйства, торгу-
ют молоком и мясом из-под 
полы в прямом смысле этого 
слова.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

Изуродованных рекламой автобусов в Петербурге все больше

От рекламы 
тошно!

Перфорированная пленка, 
из которой сделана реклама, 

размещаемая на окнах 
маршруток, способна 

спровоцировать 
головокружение и тошноту

В РЕДАКЦИЮ «Смены» 
обратилась петербуржен-
ка с жалобой на рекламу, 
все чаще появляющуюся 
на стеклах маршруток и 
общественного транспор-
та: полупрозрачная пер-
форированная пленка, ко-
торой оклеены окна авто-
мобилей, мешает женщине 
ориентироваться, а порой 
даже вызывает головную 
боль.

И ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, во 
время поездки в маршрутном 
такси, украшенном рекламой 
детского питания или мехо-
вого магазина, испытываешь 
дискомфорт. Пленка хоть и 
прозрачная, но сквозь нее 
довольно сложно разглядеть 
окружающую обстановку. Ви-
новата мелкая черная сетка, 
которой покрыт рекламный 
плакат.

Корреспонденты «Смены» 
проехали по городу в такой 
маршрутке и поинтересова-
лись у пассажиров, раздра-
жает ли их реклама на сте-
клах. Справедливости ради 
заметим: многие ее просто не 
замечают, однако для некото-
рых рекламные плакаты - се-
рьезный раздражитель. Вот 
их мнения.

- Меня пленка очень раз-
дражает! Я чувствую себя 
слепой. Стараюсь не садить-
ся на такие места, где стек-
ло заклеено, - иду на кресла, 
располагающиеся ближе к 
водителю. Беда в том, что во 
многих автомобилях рекла-

мой не закрыто только лобо-
вое стекло.

- У меня зрение уже ис-
порчено, я едва различаю, 
что происходит за окнами: 
не проезжаю свою остановку 
только потому, что еду до ко-
нечной. Но в маршрутках ез-
дят дети, им нужно смотреть 
в окно, чтобы не чувствовать 
себя в замкнутом простран-
стве, а эта пленка им мешает.

- Сквозь рекламную пленку 
плохо видно улицу, особенно 
если сидишь против движе-
ния. Людям с плохим зрением 
приходится непросто.

Представители одной из 
компаний, размещающих 
рекламу на автотранспорте, 
убеждают, что перфориро-
ванная пленка не несет ника-
кого вреда.

- С чего вы вообще решили, 
что это вредно? - удивлен-
но спросил корреспондента 
«Смены» директор компании 
Павел Владыкин. - Пленка 
разработана по специальным 
стандартам, она прозрачная, 
и на нее пока никто не жало-
вался. Единственный минус - 
могут уставать глаза.

Однако врачи думают ина-
че.

- Подобные пленки не вре-
дят зрению пассажира, - рас-
сказал «Смене» главный врач 
одной из ведущих офтальмо-
логических клиник Петербур-
га, офтальмохирург высшей 
категории Юрий Кузнецов, - 
однако вызывают неприятные 
ощущения, а также диском-
форт, нарушение ориентации 
человека в пространстве, го-
ловокружение. Могут спрово-
цировать даже тошноту!

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

НЕПРИЯТНОГО 
АППЕТИТА

Легальная торговля своим продуктом владельцам 
приусадебных хозяйств невыгодна

МЕДИЦИНСКИЙ
АСПЕКТ



В НЕДРАХ петербургско-
го парламента готовятся 
поправки к КоАП, которые 
способны вызвать бурю 
негодования среди авто-
мобилистов. По инициати-
ве начальника ГУ МВД по 
Петербургу и Ленобласти 
Сергея Умнова депутатами 
обсуждается возможность 
лишения прав водителей, 
которые нарушили правила 
дорожного движения бо-
лее трех раз.

ПОКА возможные поправ-
ки даже не рассматривались 
на заседании парламента, их 
обсудила комиссия по вопро-
сам правопорядка и законно-
сти. На данном этапе создана 
рабочая группа, но, как гово-
рится, лед тронулся. Недавно 
«Смена» рассказывала о гото-
вящемся федеральном зако-

нопроекте той же направлен-
ности. Речь, напомним, шла 
о принципе накопления нару-
шений ПДД: чем чаще нару-
шаешь, тем больше платишь. 
И о «трех дырках», изжитых 
еще в советские времена. Но 
в Петербурге, похоже, соби-
раются пойти еще дальше.

В принципе непонятно, ка-
кие цели преследуют вдохно-
вители подобных идей. Ведь 
любому нормальному челове-
ку понятно, что в случае при-
нятия данной поправки кор-
рупция на петербургских до-
рогах достигнет немыслимого 
размаха. Сотрудники ГИБДД 
будут усердно искать нару-
шения, особенно у тех, у кого 
три уже было. Ведь это самые 
привлекательные клиенты! 
Как то было еще в добропо-
рядочном СССР. Только тогда 
прав лишали уже за третью 
дырочку в талоне. Теперь же, 
имея перспективу лишиться 
прав на 5 лет, водители будут 

готовы заплатить инспектору 
любую сумму! Этого добива-
ются инициаторы законопро-
екта? Поборов-то и без того 
хватает…

Недавно разговаривал со 
своим соседом, уже пенсио-
нером, который ездил на ста-
ренькой «девятке». Именно 
ездил, в прошедшем време-
ни. Уже не ездит, машина про-
сто стоит во дворе. Так вот, он 
с горечью говорил о том, что 
ездить ему просто не по кар-
ману. Не из-за бензина уже 
даже. А «благодаря» активи-
зировавшимся сотрудникам 
ГИБДД, находящим наруше-
ния даже там, где их нет. Ну не 
может человек свою пенсию 
тратить на товарищей с жез-
лами! А теперь представьте, 
что будет, если прав на 5 лет 
лишать будут… Тут уже не 
только пенсионеры окажутся 
в тисках ГИБДД.

Екатерина БУДОГОССКАЯ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

Двойной оброк
Транспортный налог можно отменить, 

но платить его все равно придется

СРОК уплаты транспорт-
ного налога в России за 
прошлый год истек. Это 
знаменательное событие 
произошло на минувшей 
неделе - под шумок, ор-
ганизованный ярыми про-
тивниками этого, как мно-
гие считают, побора. Фе-
дерация автовладельцев 
России (ФАР), еще месяц 
назад призвавшая россиян 
к своего рода акции граж-
данского неповиновения 
- демонстративного отка-
за от уплаты транспортно-
го налога, нынче собрала 
более 100 тысяч подписей 
под обращением к главе 
государства. Президента 
просят отменить налог.

ПОДОБНОГО рода идеи в 
головах автовладельцев бро-
дят регулярно: как минимум 
раз в год начинаются бурные 
дискуссии о необходимо-
сти полной отмены в России 
транспортного налога. По 
мнению большинства авто-
владельцев, он и абсурден, и 
несправедлив. Ведь в нашей 
стране людям приходится 
платить и акциз на бензин. 
Каждый раз, заправляя бак, 
отчислять деньги и государ-
ству. То есть получается двой-
ной оброк - подобного нет ни-
где в мире. Практикуется что-
то одно: либо акцизы, либо 
налоги. А у нас - и то и другое. 
Несправедливо.

Противники отмены транс-
портного налога утверждают, 

что в действительности рос-
сияне не переплачивают. По-
тому что акцизы на бензин в 
странах, которые ставятся 
в пример, выше, чем у нас. 
К тому же у этих сборов со-
вершенно разные функции. 
Акцизные сборы идут в фе-
деральный бюджет, а транс-
портные налоги полностью 
поступают в регионы. Соот-
ветственно местные власти и 

регулируют процентные став-
ки транспортного налога. 

Везде они разные, но нигде 
нет низких ставок - все хотят 
зарабатывать. Еще бы - в пе-
тербургскую казну поступало 
в среднем около 6 милли-
ардов рублей транспортных 
денег! Кто же будет отказы-
ваться от них?! Предполага-
ется, что эти средства идут на 
ремонт дорог. Причем если к 

предыдущей городской ад-
министрации по этой части 
были большие вопросы, то к 
нынешней они вряд ли могут 
быть: за лето в городе было 
отремонтировано большин-
ство дорог.

Сколько платят петербурж-
цы? Все зависит от мощности 
автомобиля. Ну и сроков по-
становки его на учет. Напри-
мер, если у вас автомобиль 

с двигателем мощностью до 
100 л. с. и он у вас поставлен 
на учет в 2010 году, то на-
лог за 2012-й составит около 
1400 рублей. А вот если у вас 
машина помощнее, скажем 
160 л. с., то заплатите уже 
5000 рублей. Ну а если авто-
мобиль совсем мощный, то 
разоритесь… 

Негодуют многие еще и от-
того, что ставка транспорт-
ного налога совершенно не 
зависит от того, ездите вы на 
автомобиле, скажем, зимой 
или нет. Все равно придется 
платить фиксированную сум-
му. В этом плане топливные 
акцизы куда более справед-
ливы - на сколько заправился, 
столько и заплатил.

Три года назад власти обе-
щали подумать о том, что-
бы транспортный налог таки 
ликвидировать. Да только 
дальше слов дело не продви-
нулось. И вряд ли продвинет-
ся. Потому что в противном 
случае придется менять всю 
систему транспортных отчис-
лений. Возможно, те, кто аги-
тирует за отмену налога, про-
сто не понимают, что вслед за 
этим автоматически взлетят 
цены на бензин?! Как раз что-
бы компенсировать потери. 
Не обделять же регионы?

Короче говоря, полная от-
мена транспортного налога 
для автомобилистов абсо-
лютно бессмысленна. Все 
равно как платят его, так и 
будут платить. Только по-
другому. Так за что же тогда 
бороться?

Максим ТАЛАНОВ
Фото Интерпресс

ПРАВИЛА ИГРЫ

ИНИЦИАТИВА

Так на что же идут наши налоги?

Три раза нарушил - пять лет отдыхай?
В Петербурге собираются взять водителей в тиски
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КАК ВОДИТСЯ, зима в 
наши края нагрянула не во-
время. И разумеется, на-
много раньше, чем ее ожи-
дали, в частности, автомо-
билисты, которые забла-
говременно не запаслись 
зимней резиной. По стати-
стике, в таком положении 
оказывается в среднем 
каждый четвертый питер-
ский водитель, отклады-
вающий все на последний 
момент.

Все равно 
не сэкономить
Откуда берется столь вы-

сокий процент нуждающихся 
в новой резине? Все просто. 
Во-первых, многие меня-
ют автомобили каждые два 
года. Во-вторых, у каждой 
резины имеется свой рабо-
чий срок - в среднем до пяти 
лет. В-третьих, частенько 
колеса приходят в негод-

ность раньше срока. Наконец, 
в-четвертых, число машин на 
петербургских дорогах не-
уклонно растет. Вот и полу-
чается, что примерно 25 про-
центов авто нуждается нака-
нуне зимы в новой «обувке». 

Правда, отдельные води-
тели предпочитают круглого-
дичную резину и не заморачи-
ваются по два раза в год «пе-
реобувкой». У каждого свой 
подход. Только большинство 
специалистов настаивают на 
том, что круглогодичная ре-
зина по определению менее 
надежна, чем зимняя и летняя 
в свои временные периоды. 
По-другому, собственно, и 
быть не может. Ведь универ-
сальные колеса - нечто усред-
ненное между летними и зим-
ними. Стало быть, они хуже 
зимних зимой и хуже летних 
летом. К тому же их рано или 
поздно все равно тоже при-
дется менять. Причем, как 
правило, именно рано. Эле-
ментарная арифметика. Если 
мы ездим на летней резине 
полгода и на зимней полго-
да и каждая из них служит по 
пять лет, а на круглогодичной 
без «отпуска», то что получа-
ется? Правильно, она прослу-

жит в два раза меньше - при-
мерно два с половиной года. 
То есть экономия в принципе 
отсутствует!

Итак, зимние шины таки 
нужны. Причем уже даже не 
сегодня, а вчера! Рекоменду-
ется переходить на зимнюю 
«обувь» при первых же замо-
розках, а они в Петербурге 
были давным-давно. Даже 
снег уже выпадал, а по ночам 
вечно минусовая темпера-
тура. Тем не менее и по сей 
день добрая половина наших 
водителей не сменила рези-
ну! Тянуть же опасно. Как от-
мечают сотрудники ГИБДД, 
львиная доля ДТП нынче про-

исходит как раз по вине тех, 
кто до сих пор не перешел на 
зимние колеса.

Какие выбрать? Вариантов 
два - шипованная резина и 
нешипованная. Какая лучше? 
Вопрос несравним с «быть 
или не быть?». Оба варианта 
приемлемые. Плюсы и мину-
сы есть у любой резины. 

Как синоптики 
скажут

Нешипованная лучше по-
дойдет, если придется ездить 
преимущественно по ука-
танному снегу или по водно-
снежным дорогам. А вот при 
гололеде однозначно требу-
ется шипованная резина. Вот 
сейчас, к примеру, по ночам 
на питерских дорогах именно 
гололед. Но как только город 
окутает снегом, а это, вне 
всяких сомнений, произой-
дет, то дороги превратятся 
в ту самую водно-снежную 
кашу! Понятно, что постоянно 
менять резину, имея аж по три 
комплекта, никто не будет. 
Приходится выбирать.

При этом ориентировать-
ся в данном случае стоит ис-
ключительно на прогнозы си-
ноптиков и здравый смысл. 
Согласно предварительному 
прогнозу, зима в Петербурге 
обещает быть долгой и одной 
из самых морозных за по-
следнее время. В этом случае 
стоит отдать предпочтение 
шипованной резине - в пер-
вую очередь из соображений 
безопасности.

Причем чем больше шипов 
на резине, тем увереннее ве-
дет себя машина на снежной 
дороге. Поскольку и вероят-
ность пробуксовки снижает-
ся, и тормозной путь сокраща-
ется. При этом новую, только 
что купленную шипованную 
резину рекомендуется «обка-
тать». То есть проехать на ней 
несколько десятков километ-
ров с небольшой скоростью и 
без резких торможений.

В общем, вперед - за ко-
лесами! Конечно, это стоит 
денег, но иного варианта нет. 
Сегодня «обулся» - завтра с 
«ног» не свалишься…

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Больше колес хороших и разных

Сегодня «обулся» - 
завтра с «ног» 
не свалишься!

Как правильно подобрать зимнюю резину

Не забудьте про колодки
С НАСТУПЛЕНИЕМ холодов  необходимо заменить и тор-

мозные колодки - даже если они не окончательно изношены. 
Ведь главная причина заносов - разность тормозных моментов 
колес. Также необходимо обратить внимание на состояние 
тормозных цилиндров: если на них появились следы тормоз-
ной жидкости, то, скорее всего, изношены манжеты и зимой 
они могут потечь. Следует помнить, что саму тормозную жид-
кость нужно менять два раза в год и экономить на этом сред-
стве не стоит.

КСТАТИ

Останется 
ноль 

промилле?
По всей видимости, в зако-

нопроекте, ужесточающем 
ответственность за вожде-
ние в нетрезвом виде, оста-
нется полный запрет на со-
держание алкоголя в крови 
водителей. За «ноль промил-
ле» выступает большинство 
и депутатов, и чиновников. 
Госдума намерена принять 
этот закон до конца осенней 
сессии, которая завершится 
21 декабря. Напомним, пол-
ный запрет на содержание 
алкоголя в крови водителя 
был введен в нашей стране в 
июле 2010 года, до этого раз-
решалось до 0,3 промилле 
алкоголя. Введение мини-
мального уровня промилле 
обсуждалось для того, что-
бы облегчить жизнь водите-
лям, небольшое количество 
алкоголя в крови которых 
связано с индивидуальной 
физиологией или, напри-
мер, принятыми лекарства-
ми.

Трезвость 
с велосипедом

Государство твердо наме-
рено бороться с пьяными за 
рулем не только автомоби-
лей, но и... велосипедов! В 
России планируется введе-
ние административной от-
ветственности за управле-
ние велосипедом и мопедом 
в пьяном виде. Ориентиро-
вочно штраф составит до 
5 тысяч рублей.

Не платишь 
алименты? 

Не будет прав!
Депутаты Госдумы пред-

лагают внести изменения 
в федеральный закон, по 
которому для неплатель-
щиков алиментов будет 
вводиться временный за-
прет на управление транс-
портным средством. «Если 
сегодня для лиц, которые не 
исполняют судебные реше-
ния в отношении алимен-
тов, достаточно эффектив-
ной мерой является огра-
ничение выезда за рубеж, 
то мы предлагаем ввести 
временное ограничение на 
управление транспортным 
средством, - говорит заме-
ститель председателя ко-
митета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей 
Ольга Баталина. - Количе-
ство неплательщиков, ко-
торые выезжают за рубеж, 
достаточно ограничено, но 
машина сегодня есть прак-
тически в каждой семье, а 
учитывая, что владельцы в 
основном мужчины, то мы 
рассчитываем, что введение 
временного ограничения на 
управление транспортным 
средством заставит более 
ответственно исполнять 
свои родительские обязан-
ности». Похожая практи-
ка уже давно существует в 
США, Канаде, Великобрита-
нии и других странах.

С МИРУ ПО КОЛЕСУ

СЕЗОННАЯ 
МОДА
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«Два года 

ездил без прав!»
Продюсер Иосиф Пригожин 

согласен с Генри Фордом

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Честно признаться, ни-
чем особенным. Это сейчас, 
возможно, инструкторы по-
шли более ответственные, а 
в конце восьмидесятых, когда 
я учился вождению, прихо-
дилось в основном до всего 
доходить самому. К тому же 
сдать на права без денег не 
представлялось возможным. 
Каюсь, два года вообще ез-
дил без прав, причем безна-
казанно, - в стране был такой 
кавардак, бардак, что никто 
их и не спрашивал. Но этим, 
мягко говоря, не горжусь, без 
прав ездить нельзя - это не-
правильно и ужасно.

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- Ни на какой! По крайней 
мере в России. Здесь даже 
окружающие виды портят 
другие участники дорожно-
го движения - водители все 
смурные, смотрят исподло-
бья, к приятному времяпре-
провождению такое сосед-
ство не располагает.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Не собираюсь проявлять 
антипатриотизм и жаловать-
ся на отечественный авто-
пром. Искренне надеюсь, 
что вскоре в России научат-
ся создавать качественные 
машины. А вот старое авто 
действительно не купил бы 
никогда. Согласен с Генри 
Фордом: «Лучшая машина - 
новая машина!»

Что вы поете 
за рулем?

- В основном не пою, а 
слушаю. К примеру, концерт 
Стинга, концерт Валерии с 
симфоническим оркестром, 
Николая Носкова... Люблю 
хорошую музыку, а под на-
строение, конечно, и подпе-
ваю.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Никогда не мечтал стать 
космонавтом, летчиком или 
капитаном корабля. Так что 
машины мне хватает!

Где самые 
вежливые 
водители?

- Пожалуй, в Америке. Да и 
вообще везде, кроме России. 
Там нет злости, все тебе даже 
издалека начинают улыбать-
ся. И ты улыбаешься им в от-
вет.

Где самые 
невежливые 
водители?

- Москва, Москва и еще раз 
Москва. Тысячу раз Москва! 
Отвечаю всем, что я живу в 
воздухе, а не в Москве, по-
скольку это город для сно-
бов. С какой-то особой от-
рицательной энергетикой. 
В российской столице люди 
напыщенны, надменны, вы-

сокомерны, словно с другой 
планеты. И так же москвичи 
ведут себя на дорогах. 

Какой самый 
необычный предмет 
вам доводилось 
перевозить в салоне 
своей машины?

- Пожалуй, пианино для 
сына. В минивэн влезло спо-
койно.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Здороваюсь и спраши-
ваю: «Как дела?» Последние 
десять лет, как стал мужем 
Валерии, ни один гаишник 
не испортил мне настроения! 
Хотя я и раньше с ними осо-
бых проблем не испытывал.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Только один раз в году - в 
конце декабря, когда надо 
быстро перемещаться с од-
ного концерта или корпорати-
ва на другой. Но так, конечно, 
отказался бы - зачем злить 
людей?

Нужен ли вам 
в машине 
автопилот?

- Нужен! Я и сейчас пользу-
юсь всеми благами автомо-
бильной промышленности, 
упрощающими процесс во-
ждения.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Их тысячи! Например, 
по пути из Братска в Усть-
Илимск - после путешествия 
по такой «дороге» мозги пре-
вращаются в кашу!

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Машина живет, дышит и 
ведет себя так, как с ней по-
ступает владелец. Всегда 
найдет, чем отплатить, если 
над ней издеваешься, муча-
ешь, не хочешь ухаживать. 
Автомобиль надо любить, как 
женщину.

Случалось ли вам 
ругаться на женщин 
за рулем?

- Только элегантно, не по-
злому. Хотя, когда на свето-
форе встречаешь дамочку за 
рулем, одновременно крася-
щую губы и читающую книгу, 
это, признаюсь, прилично 
раздражает. Прихорашивать-
ся надо дома!

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- Да, недаром в прошлом 
мне доводилось собирать и 
разбирать двигатели. Так что 
с техникой я на «ты».

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

А не сесть ли нам 
в «Порше»?!

Самые значимые 
автомобили в истории

Первый четырехместный - 

«De Dion»

ЭТО самый старый из оставшихся в рабочем состоянии 
автомобилей, двигатель которого был паровым. Над созда-
нием первой чудо-машины работала французская компания 
«De Dion-Bouton et Trepardoux» в далеком 1884 году. Автомо-
биль приобрел прозвище «Маркиз» после победы в одной 
из первых автогонок в истории. «Маркиз» преодолел 31 ки-
лометр между городом Нейи и Парижем с рекордной тогда 
скоростью 42 км в час.

Первый серийный - 

«Curved Dash Oldsmobile»

ДА, ИМЕННО так выглядит первый в мире серийный авто-
мобиль. То есть он уже собирался на машиносборочной ли-
нии с использованием взаимозаменяемых частей. Машина 
была представлена компанией «Oldsmobile» в 1901 году и 
производилась по 1907 год. Всего было произведено 19 000 
экземпляров этой модели. Малолитражка могла вместить 
двух пассажиров и продавалась за 650 долларов. 

Первый гибридный - 

«Lohner-Porsche»

ФЕРДИНАНД Порше уже с 1896 года занимался разра-
боткой и конструированием своих автомобилей. Первым 
результатом стал электрический автомобиль под названи-
ем «Lohner-Porsche», который приводился в движение дви-
гателями в управляемых колесах. Экземпляр был представ-
лен на Всемирной выставке в Париже 1900 года. А ровно 
через год Порше представил и гибридную модификацию. 
Он совместил электроприводы в колесах с бензиновым 
двигателем - так появился принцип серийного гибридного 
привода.

Подготовила 
Екатерина БУДОГОССКАЯ

ХИТ-ПАРАД
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Метод Гронхольма»

23 ноября
БДТ им. Товстоногова

СВОЙ первый на новой площадке БДТ в Каменно-
островском театре спектакль выпустил худрук БДТ 
Темур Чхеидзе. На этот раз обычно тяготеющий к 
классике режиссер выбрал пьесу современного ис-
панского драматурга Жорди Гальсерана. Ее действие 
разворачивается в офисе крупной компании, куда 
приходят четыре кандидата на престижную долж-
ность. В результате собеседования, больше напоми-
нающего изощренную интеллектуальную игру, пре-
тендентов становится все меньше. А сама офисная 
история превращается в психологический триллер.

Классика
«Пиковая дама»

24, 25 ноября
Театр «На Литейном»

СВЕЖЕИСПЕЧЕННЫЙ главный режиссер 
театра «На Литейном» Игорь Ларин вы-
пускает премьеру - «Пиковую даму» Пуш-
кина. Замахнувшись на не слишком нынче 
популярную у режиссеров драмтеатров 
историю, Ларин обещает сделать из нее 
«мистический анекдот», главный герой ко-
торого, конечно же, обуреваемый страстя-
ми Германн. Именно этот одержимый игрок 
сам и становится разменной картой в руках 
судьбы - чем не анекдотическая ситуация?

Концерт
Елена Ваенга

19, 22 ноября
БКЗ «Октябрьский»

ИЗВЕСТНАЯ когда-то лишь узкому кругу поклон-
ников актриса, певица и автор песен Елена Ваенга 
за короткое время сумела совершить невозможное 
- подвинула с вершин шоу-бизнеса всех наших, каза-
лось, вечных звезд. А все потому, что благодаря пес-
ням Ваенги у нашей эстрады появилось то, что отсут-
ствовало напрочь, - человеческое лицо. Естественно, 
публика не могла на это не отреагировать. Так что ан-
шлаги на концертах певицы - явление закономерное.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Раймонд Паулс: 
«Миллион алых роз» - 

это моя трагедия»
Знаменитый композитор разочарован 

отсутствием на эстраде новых лиц и голосов

СЕВЕРНУЮ столицу посе-
тил Раймонд Паулс - чтобы 
выступить на сцене Театра 
музкомедии и представить 
книгу-автобиографию под 
названием «Маэстро Па-
улс», изданную в Латвии 
на русском языке. Что на 
душе сейчас у знаменитого 
композитора, поинтересо-
валась «Смена».

Где родился, там 
и пригодился

- Из Латвии я выезжаю 
очень редко: не люблю путе-
шествовать. Я не стремлюсь 
куда-то уехать, хотя могу по-
зволить себе купить дом и во 
Франции, и в Америке. Мне 
не нужно бежать за тридевять 
земель, чтобы почувствовать 
себя счастливее. Мне ка-
жется, что на своей земле я 
сделаю гораздо больше по-
лезного. Конечно, в Латвии 
сложная ситуация, и многие, 
в том числе хорошие, талант-
ливые артисты, эмигрируют 

из страны. Это очень плохо! 
Рижский русский театр - не 
самый богатый: у нас малень-
кие зарплаты. Плюс ко всему 
есть сложности в творческой 
работе: кто-то ногу сломает, 
кто-то на голову упадет - со-
брать труппу вместе очень 
сложно. Но ничего не поде-
лать - это жизнь! Театр суще-
ствует лишь за счет нас, энту-
зиастов.

«Не могу 
позволить себе 

такой замок, 
как у Галкина»

- Живя в Риге, я, конечно, 
скучаю по своим друзьям, 
которые сейчас работают в 
Москве. Видимся мы редко: 
у них у всех своя жизнь, свои 
проблемы. Я, например, не 
могу позволить себе постро-
ить такой замок, как у Галки-
на, - у меня скромная дача. 
Кстати сказать, в Латвии из 
артистов никто так роскошно 
не живет, как у вас в столице: 
наши гонорары мизерные 
по сравнению с московски-

ми. Тем не менее с друзьями 
я стараюсь поддерживать 
связь, мы до сих пор очень 
тепло друг к другу относим-
ся. Я с удовольствием вспо-
минаю 80-е, когда мы часто 
встречались, выступали вме-
сте. Это были золотые годы 
советской эстрадной музы-
ки - и я не преувеличиваю. Я 
сам - продукт этой эстрады. 
Кроме всего прочего, тогда 
были разношерстные испол-
нители: они сильно отлича-
лись друг от друга по стилю, 
по манере держать себя на 
сцене, раньше не было такого 
однообразия, которое царит 
на эстраде сейчас.

Одни и те же 
лица

- До сих пор продолжаю со-
чинять мелодии, но, что бы я 
ни написал сейчас, мне гово-
рят: «Зачем ты мучаешься? 
Давай «Миллион алых роз»!» 
И в этом моя трагедия, хотя, 
может быть, эти люди и пра-
вы. Я очень много играю на 
рояле: в основном исполняю 
легкую сентиментальную му-
зыку - сейчас этот жанр наи-
более мне близок. Вот недав-
но сделал программу «Песня 
без слов» - чтобы избавиться 
от певцов. С ними и в Лат-
вии, и в России сейчас очень 
сложно. Они становятся по-
пулярными не благодаря ис-
полнению чего-то нового, а 
за счет того, что перепевают 
известные всем шлягеры. По 
телевизору - вечно одни и те 
же лица, поющие одни и те же 
песни, а мне ужасно хочется, 
чтобы на сцене появлялись 
молодые ребята, которые 
бы создавали что-то свое, 
и чтобы их профессиональ-
ный уровень достигал уровня 
Пугачевой. К сожалению, на 
российской эстраде лучше 
нее пока никого не было.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

ОТКРОВЕНИЯ

И непонятно,
и непростительно
Психоаналитики Первого канала 

пугают детей
ОБЫЧНО рука тянется к 

пульту, чтобы переключить 
канал, когда идет телепро-
грамма, где кричат, скан-
далят или устраивают мор-
добой прямо в студии, где 
ведущий вставляет репли-
ки не к месту. «Понять, про-
стить» - полная противопо-
ложность подобным ток-
шоу: там все тихо-мирно, 
там говорят о нравственно-
сти, никто там не дерется.

И ИДЕЯ хорошая: мини-ки-
но про то, как люди, оказав-
шись в трудном положении, 
приходят на прием к психо-
аналитику за мудрым сове-
том. Правда, героев этой те-
левизионной драмы режис-
сер уже несколько лет снима-
ет практически в одних и тех 
же интерьерах. Не меняются 
ни костюмы героев, ни даже 
мелодии на звонках мобиль-
ных телефонов. Зато появ-
ляются новые лица. Видимо, 
«Понять, простить» служит 
взлетной площадкой для на-
чинающих звезд - потом они 
уходят в женские сериалы и 
фильмы про ментов.

Но все вышесказанное - пу-
стяки: это можно и понять, 
и простить. Странно другое: 

психоаналитики, призванные 
помочь героям, выглядят го-
раздо более ненормальны-
ми, чем их пациенты. Этих 
«специалистов» двое: Борис с 
блаженным взглядом и суро-
вая Галина в модном парике. 
Первый ведет себя тактично: 
он мило улыбается и все вре-
мя кивает головой, а во время 
Галининой «смены» в каби-
нете происходят следующие 
диалоги.

«Я - плохая мать и плохая 
жена», - заявляет пациентка.

«Ну да, посыпьте себе голо-
ву пеплом и похлещите себя 
по спинке хлыстиком - это, 
конечно же, все исправит», - 
отвечает Галина, ухмыляясь и 
закатывая глаза.

Или:
«Вы кто вообще, мама или 

полевой командир? Хватит 
командовать ребенком, он 
вас не обязан слушаться».

Кстати, дети, которые ви-
дели «Понять, простить», в 
ужасе шарахались от психо-
аналитика Галины: для них это 
чуть ли не самый жуткий пер-
сонаж на всем телевидении 
- покруче врагов Бэтмена и 
трансформеров-органоидов.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Паулсу не хватает новой Пугачевой
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Процветай, «Librairie du Globe»!
Российский меценат спас знаменитый магазин русской книги в Париже

ЭТОЙ осенью уникальный 
русский книжный магазин 
«Librairie du Globe» в Пари-
же оказался под угрозой 
закрытия. Его почти ше-
стидесятилетняя история 
была богата потрясающи-
ми культурными события-
ми, но это не спасло от фи-
нансовых проблем. Крах 
был неизбежен, но случи-
лось настоящее чудо: рос-
сийский предприниматель 
и меценат Юрий Ковальчук 
поддержал знаменитый 
«Глоб». Помощь магазину 
- это частная инициатива 
Ковальчука и в то же вре-
мя часть его большой про-
граммы по поддержке рус-
ских культурных центров 
и популяризации русской 
культуры в Европе.

Не просто 
магазин, 

а культурный 
центр

Магазин «Librairie du Globe», 
по сути, является настоящим 
центром русской культуры в 
столице Франции. Конечно, в 
Париже есть и другие точки, 
торгующие книгами на рус-
ском языке. Но в основном в 

них можно купить специали-
зированную или професси-
ональную литературу, тогда 
как «Глоб» предлагает своим 
читателям классические про-
изведения, широкий выбор 
современной литературы, 
а также газеты и журналы, 
причем свежие! Да и любой 
француз - поклонник россий-
ской культуры найдет здесь 
для себя что-нибудь интерес-
ное. На полках стоят произве-
дения русских авторов, пере-
веденные на французский, 
издания-билингвы (то есть 
сразу на двух языках). Можно 
также купить аудио книгу или 
диск с экранизацией русской 
классики.

С советских времен ма-
газин был площадкой, где 
каждый мог высказать свое 
мнение. Здесь встречались с 
читателями сотни писателей 
- от Константина Паустовско-
го и Чингиза Айтматова до 
Людмилы Улицкой и Захара 
Прилепина. И сегодня инте-
рес к русской книге не стал 
меньше, но кризис все-таки 
привел к снижению посещае-
мости магазина.

Просили у всех -
помог один

Торговый оборот упал, а 
аренда в сердце Парижа - на 
бульваре Бомарше, 67, непо-
далеку от площади Бастилии, 

- по-прежнему обходилась 
недешево. И долги знаме-
нитого магазина выросли до 
критической суммы - 100 000 
евро.

Как рассказывает его ди-
ректор Франсуа Девер, были 
приложены максимальные 
усилия для того, чтобы «Глоб» 
остался на плаву. Девер обра-
щался за поддержкой в част-
ные и государственные орга-
низации Франции и России 
- в том числе во французский 
Национальный центр книги, в 
парижский Российский центр 
науки и культуры, а также в 
Фонд Михаила Прохорова. 
Все отказали. «Глоб» погряз 
в долговых обязательствах. 
Русские книги уже начали 

распродавать за полцены... 
Казалось, что с нашей куль-
турой в Париже все кончено. 
И если бы не вмешательство 
мецената, так бы оно и было! 
Теперь проблемы в прошлом.

Не ради 
славы

- Это очень трогательная 
ситуация и очень мощная под-
держка очага русской куль-
туры, - отметил в разговоре 
с корреспондентом «Смены» 
Иосиф Каландия, член пре-
зидиума Союза книжников 
«Слово» и директор по связям 
с общественностью Книжной 

ярмарки в ДК им. Крупской. - 
Особенно важно, что это слу-
чилось во Франции. Ведь в 
этой стране проживает очень 
много людей с русскими кор-
нями. То, что нашелся чело-
век, который сделал доброе 
дело не ради громкого пиара, 
а по велению сердца, - просто 
прекрасно! А в наше время - 
еще и немного удивительно, к 
сожалению.

Что тут еще добавить? 
Впервые за долгое время 
«Глоб» начал делать заказы 
у русских и французских из-
дателей. Теперь у магазина 
по-настоящему грандиозные 
планы: Франсуа Девер го-
ворит и о филиалах в других 
городах, и о расширении ас-
сортимента - да так, чтобы на 
полках стояло все, что пере-
водится с русского на фран-
цузский! А еще - об органи-
зации в магазине различных 
курсов, в том числе языковых, 
и особом внимании к детской 
литературе. Во Франции ста-
ло очень много смешанных 
браков, и детей активно учат 
русскому языку. Эти малень-
кие читатели тоже заинтере-
сованы в благополучии «Гло-
ба», хотя, вероятно, еще не 
могут в полной мере осознать 
это. Да и взрослые, волею 
судеб оказавшиеся вдали от 
России, признаются: можно 
жить без дома, но не без рус-
ского слова. Так что процве-
тай, «Librairie du Globe»!

Софья ВЕЧТОМОВА

Наполеон среди «Гимнастов»
Создатель знаменитого полотна о советских спортсменах Дмитрий Жилинский 

ныне пишет картину к сочинской Олимпиаде

В КОРПУСЕ Бенуа Русско-
го музея в минувшую среду 
открылась выставка работ 
народного художника Рос-
сии Дмитрия Жилинского. 
Пик его славы пришелся на 
1960-е годы: после работ 
«У моря. Семья» и «Под ста-
рой яблоней» живописец 
в свои сорок стал живым 
классиком. Полотна Жи-
линского хранятся в кол-
лекциях и Русского музея, 
и Третьяковской галереи, 
однако увидеть полную ре-
троспективу можно только 
на нынешней экспозиции в 
Петербурге.

- СРЕДИ своих картин я - На-
полеон! - сказал Жилинский, 
позируя фотографам на фоне 
знаменитых «Гимнастов».

Герои картины - красивые 
крепкие мужчины, чем-то на-
поминающие древних рим-
лян. Именно такими были 
члены сборной СССР по гим-
настике, завоевывавшие в 
60-х первые места на между-
народных состязаниях. От-
крывая выставку, художник 
признался, что эти «древние 
римляне» в белоснежных три-
ко - одна из самых любимых 
его картин.

- Я не писал ее на заказ. Во-

обще никогда не работаю под 
чьим-то давлением - я творю 
для себя, - пояснил Дмитрий 
Дмитриевич «Смене». - Мои 
любимые полотна хранятся 
у вас, в Петербурге: здесь 
очень личная картина «Под 
старой яблоней» и «Гимна-
сты», с которыми я прово-
зился два с половиной года. 
Когда я показал ее эскиз сво-
ему учителю художнику Фа-
ворскому, он сказал: «Дима, 
наконец-то ты стал думать о 
пространстве».

Жилинскому и сейчас близ-
ка спортивная тематика: одну 
из своих работ он мечтает 
привезти на Олимпиаду в 
Сочи.

- Узнав, что Игры будут про-
ходить в этом городе, я тут же 
задумал что-то написать. Ра-
бота будет называться «При-
езд аргонавтов за золотым 
руном». Размер холста - 2,5 
метра в высоту и 1,6 метра в 
ширину. Хочу, чтобы картину 
увидели наши спортсмены, 
чтобы она подняла им дух и 
напомнила о Гомере. К тому 
же я сам сочинец, и мне будет 
вдвойне приятно выставлять-
ся у себя на родине.

Впрочем, Жилинского вдох-
новляют не только успехи ат-
летов и физическая красота 
- он любит теплые страны, 
море, цветы. Отдельная глава 
его творчества - семья.

- Для меня семья - это свя-
тое, - говорит Дмитрий Жи-
линский. - Почти все мои 
знакомые художники - люди 
семейные, и никто из них не 
обходился без того, чтобы 
не написать портрет своей 
возлюбленной или своего ре-
бенка. Мне много позировала 
первая жена Ниночка. Она, 
кстати, была скульптором и 
тоже писала картины. После 
смерти супруги я посвятил ей 
большое полотно «Похороны 
художника».

Сейчас Дмитрию Дмитрие-
вичу - 85. Он до сих пор много 
работает, участвует в полити-
ческой жизни страны и мечта-
ет, чтобы российские власти 
все-таки чуть больше заботи-
лись о культуре.

- В Советском Союзе два 
процента от ВВП шло на под-
держку творчества - сумма 
была приличная. И нам это-
го хватало. Несмотря на все 
идео логические препоны, 
которые чинила советская 
власть, я благодарен ей за 
помощь. Сейчас каждый вы-
нужден отвечать только за 
себя. Мне грустно, что ушло 
понятие товарищества, ког-
да художник мог попросить 
у своего даже незнакомого 
коллеги совета и тот бы, не 
задумываясь, ему помог.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

РЕТРОСПЕКТИВА

Дмитрий Жилинский на фоне «Гимнастов». 85-летний художник 
больше всего любит именно эту свою картину

«Librairie du Globe» - очаг русской культуры в столице Франции
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В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

Людмила ЧУРСИНА: 
«Юмор - это 

спасательный круг»
Народная артистка СССР и сама любит пошутить, 

и остроумных людей вокруг себя очень ценит

ЛЮДМИЛА Чурсина раз-
рывается между тремя 
городами: Москвой, где 
постоянно работает, Ве-
ликими Луками, где живет 
ее мама, и Петербургом, 
где актрису ждут давние 
друзья, обожаемая питер-
ская публика и роль Жа-
нет, которую она играет в 
комедийной постановке 
«Последний пылко влю-
бленный» на сцене Театра 
эстрады им. Райкина. Па-
радокс, но в комедиях 
Людмила Алексеевна поч-
ти не задействована, хотя 
ей прочили в свое время 
большой актерский успех 
именно в этом жанре. В бе-
седе с корреспондентом 
«Смены» народная артист-
ка СССР рассказала о сво-
их последних ролях и сме-
хотерапии.

Журавушка 
осталась 

в прошлом

- Людмила Алексеевна, 
сейчас вы снимаетесь в 
основном в сериалах. Вам 
интересно участвовать в 
таких молодежных комеди-
ях, как «Интерны» или «За-
крытая школа», или же это, 
извините, просто способ 
заработать?

- Пришло другое время, 
стали модными сериалы, по-
явились новые режиссеры, 
новые актеры, и женщина по-
сле пятидесяти как персонаж 
стала в кино невостребован-
ной. Но мне повезло: в свое 
время я наигралась главных 
ролей, так что не комплексую 
из-за съемок в сериалах. Мне 
интересно работать с моло-
дежью. На съемках «Интер-
нов» познакомилась с Иваном 
Охлобыстиным - это само-
бытная, неудержимая, очень 
интересная личность. Мы 
очень хорошо пообщались. А 
играла я там с удовольстви-
ем: в сериале у меня сим-
патичная, характерная роль 
матери главврача. От участия 
в «Закрытой школе» я долго 
отказывалась, мотивируя это 
обещанием, данным самой 
себе, не играть в фильмах 
про злодеев, про разруше-
ние жизни и души. В какой-
то момент создатели сери-
ала мне в отчаянии сказали: 
«Такой злодейки, как вы, мы 
больше нигде не найдем». И 
мне вдруг стало так смешно! 
Я упиралась, говорила: «Вы 
что, я же Журавушка!» Но по-

том подумала: а почему бы 
не сыграть... Там у меня тоже 
характерная роль, по крайней 
мере я пытаюсь ее таковой 
сделать.

- Вам комфортно рабо-
тать с актерами, которые 
только начинают свой твор-
ческий путь?

- Да, хотя молодежь разная: 
бывает, даже в свои двадцать 
пять актер очень профессио-
нален, а бывают такие безот-
ветственные, неорганизован-
ные люди, которые играют не 
от души, играют только за-
тем, чтобы заработать. Они 
не догадываются: на экране 
это все прекрасно видно. Та-
кие люди сами портят себе 
карьеру и подрывают свою 
репутацию.

Скромность - 
сестра таланта
- В последних сериалах 

у вас неизменное амплуа 
сдержанной, консерватив-
ной дамы. В жизни вам эти 
черты свойственны?

- В жизни все бывает по-
разному. Но в общем, я всег-
да себя пытаюсь организо-
вывать, чтобы не опаздывать, 
не подводить, - у меня есть 
правила, по которым я живу. 
Не всегда удается им соот-
ветствовать, но я пытаюсь. 
В детстве и юности я была 
большой хулиганкой, получа-
ла неуды по поведению, но 
потом взялась за ум, окон-
чила школу с золотой меда-
лью. Мне все было интерес-
но, хоть я и была девочкой 
с большими комплексами: 
очень переживала из-за 
своего высокого роста. Я 
сутулилась и пыталась стать 
незаметней. А потом поняла: 
надо уметь принимать то, что 
отпущено тебе творцом, при-
родой, родителями. И доро-
жить этим.

- Сейчас меньше таких 
закомплексованных де-
вочек?

- Конечно! Молодежь 
сейчас более свободна. 
Но иногда то, что я на-

блюдаю за кадром - на съе-
мочных площадках, в аэро-
портах, меня задевает. Есть 
девушки, которые считают 
себя очень раскрученными, 
медийными, крякнув два-три 
раза где-нибудь в сериалах. 
Но чем талантливее человек, 
тем он скромнее - все про-

порционально. И я в этом не 
раз убеждалась.

- Вы бы вернули свои 18?
- Нет. Однозначно нет. Бес-

полезно что-то возвращать: 
ты все равно пройдешь по 
этому же пути, совершишь 

те же ошибки, набьешь те же 
шишки. И будут у тебя все те 
же исцарапанные руки и ис-
терзанная душа - это и есть 
школа жизни. Я уважаю свой 
возраст: в нем много инте-
ресного, в нем меньше сует-
ности. Конечно, каждая жен-
щина понимает, что рано или 
поздно она состарится. Мы 
все хотим долго жить и оста-
ваться вечно молодыми, но 
так не бывает. Чем дольше 
ты живешь, тем становишься 
взрослее и старше, - к это-
му надо относиться спокой-
но. Считаю, что к старости 
себя нужно готовить с юно-
сти. Есть женщины, которые 
перекраивают свои лица до 
такой степени, что в 80 лет 
становятся похожими на Бар-
би. Конечно, каждый волен 
распоряжаться собой, как 
ему угодно, и я не берусь су-
дить таких женщин, но мне их 
никогда не понять, ведь всю 
свою жизнь они думают толь-
ко о том, как бы остаться кра-
сивыми. Вот Джульетта Ма-
зина - муза Феллини - была 
далеко не красавицей, а ка-
кая богатая натура, личность, 
какая талантливая женщина и 

актриса! От нее нельзя было 
оторвать глаз.

Тютчевские 
заповеди

- Людмила Алексеевна, 
вас все знают и любят как 
актрису драматических 
фильмов и спектаклей, хотя 
у вас есть и комедийные 
роли - взять, к примеру, тот 
же спектакль «Последний 
пылко влюбленный». Вам 
близок этот жанр?

- Когда я заканчивала уче-
бу в Театральном училище 
им. Щукина, все думали, что 
я стану характерной коме-
дийной актрисой. Но потом 
начались фильмы: «Донская 
повесть», «Журавушка», «Ви-
ринея». И так оно и пошло. 
Приди я тогда к Рязанову и 
скажи: хочу и могу играть в ко-
медиях, он бы меня не понял. 
Но в жизни все рядом ходит: 
и смех, и слезы, и комедия, 
и трагедия. И иногда даже в 
драматических спектаклях я 
умудряюсь так сыграть, что 
зрители хохочут.

- А в жизни любите пошу-
тить?

- И сама люблю шутить, и 
людей люблю, которые хоро-
шо шутят. Кем-то было сказа-
но: «Бог помогает жить, лю-
бовь - выживать, а юмор - это 
спасательный круг».

- Чем еще кроме юмора 
можно спасаться в слож-
ных ситуациях?

- Ох, так много в жизни все-
го происходит. Бывают и кри-
зисы, и усталость, и моменты, 
когда ни на что не хватает сил, 
ничего не хочется. Как с этим 
бороться? Необходима пере-
дышка: иногда достаточно 
просто выспаться, принять 
душ. Я, например, ставлю 
свою любимую музыку, беру 
любимую книгу - томик Тют-
чева: его строчки «Не рассуж-
дай, не хлопочи, безумство 
ищет, глупость судит...» всег-
да помогают. Если чувствую 
усталость, мне нужен про-
сто один вечер спокойствия. 
Я люблю одиночество. Хотя 
и без своих друзей себя не 
мыслю. Вот сегодня, напри-
мер, я встретилась с замеча-
тельными коллегами: Иваном 
Краско, Ириной Соколовой, 
Андреем Максимковым и 
его супругой. Я предложила 
им выпить за то, что все мы 
живы, за то, что нам еще хо-
чется встречаться, о чем-то 
говорить, что-то обсуждать, 
играть. Мы подняли бокалы 
и за хорошие, интересные 
роли, которые впереди: все 
мы их очень ждем и верим, 
что они придут.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

«Я уважаю свой возраст: в нем 
много интересного, в нем меньше 
суетности. Конечно, каждая 
женщина понимает, что рано 
или поздно она состарится. Мы все 
хотим долго жить и оставаться вечно 
молодыми, но так не бывает. 
Чем дольше ты живешь, тем 
становишься взрослее и старше, - 
к этому надо относиться спокойно».

В минуты 
грусти 
Людмила 
Алексеевна 
берет в руки 
томик 
Тютчева
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Кто взрывает 

российский футбол?
Матч «Зенита» против «Динамо» был прерван 

из-за варварского поступка

В ХИМКАХ «Зенит» и «Ди-
намо» пытались показать 
действительно красивый 
футбол. Увы, наблюдать 
за этой динамичной игрой 
удалось лишь 35 минут. 
При счете 1:0 в пользу хо-
зяев матч был досрочно 
прекращен главным арби-
тром Алексеем Николае-
вым из-за петарды, мет-
ко брошенной во вратаря 
«Динамо» Антона Шунина. 
На момент подписания но-
мера в печать виновные в 
варварском поступке офи-
циально не установлены. 
Поэтому «Смена» рассма-
тривает все версии ЧП. 

Был ли 
провокатор?

Итак, петарды в сторону 
поля запускали с гостево-
го, формально зенитовского 
сектора едва ли не с самого 
начала встречи. Причем соз-
далось впечатление, что зло-
умышленники хотели попасть 
именно в Шунина. Первые не-
сколько «снарядов» цели не 
достигли, но в итоге одна из 
петард взорвалась прямо под 
ногами голкипера. Шунин, 
схватившись за лицо, упал. 
Вскоре, получив медицин-
скую помощь, он поднялся на 
ноги, но было заметно: с вра-
тарем сборной России явно 
не все в порядке. 

Окончательное заключение 
врачей: Антон получил хими-
ческий ожог роговиц, век и 
конъюнктив обоих глаз, а так-
же посттравматический отит 
правого уха со снижением 
слуха. Минимум десять дней 
Шунину рекомендовано воз-
держаться от тренировок. На 
повестке дня извечные во-
просы: кто виноват и что де-
лать?

Поскольку петарду запусти-
ли с гостевого сектора, лег-

че всего свалить всю вину на 
фанатов «Зенита». Вот только 
имеется одно, зато весомое 
«но»: этот безумный посту-
пок мог совершить кто угод-
но, любой провокатор. Орга-
низацию матча, в том числе 
продажу билетов, досмотр 
болельщиков, осуществля-
ла принимающая сторона, то 
есть «Динамо». Доподлин-
но известно: билеты даже на 
гостевой сектор находились 
практически в свободной 
продаже - питерской пропи-
ской никто не интересовался, 
даже паспорта спрашивали 
не у всех. В итоге на секто-
ре оказалась разношерстная 
публика. 

Соответственно, это могла 
быть спланированная акция 
представителей «Динамо» 
- специально подставить со-
перника, дабы гарантиро-
вать своему клубу техниче-
скую победу 3:0. А то, что при 
этом травмировали своего 
Шунина... Так месяц назад 

во время тренировки в Ново-
горске безбашенные фана-
ты «Динамо», кто подзабыл, 
обстреляли своих «любим-
цев» из ружей для пейнтбола. 
Благо опыт технических по-
бед у «Динамо» уже имеется.  
Именно так команда Дана 
Петреску выиграла кубковый 
матч у московского «Торпе-
до». Правда, тогда игра про-
ходила на поле «Торпедо». 

Дурная 
репутация

Вот только репутация фа-
натов питерского клуба, увы, 
слишком неидеальна - скан-
далы с их непосредственным 
участием случаются с неза-
видным постоянством. Жгут 
файеры и бросают петарды 
они практически на всех мат-
чах. А к примеру, во время 
кубковой, как и в случае с 
«Динамо», встрече в Кали-

нинграде против «Балтики» 
фанаты «Зенита» лишь чудом 
не попали петардой в одного 
из футболистов. Так что вер-
сию о причастности к этому 
позорному поступку именно 
«зенитчиков» исключать ни-
как нельзя. 

Впрочем, есть еще и третья 
версия, которую, по крайней 
мере в фанатских кругах, счи-
тают вполне возможной: про-
вокация неких внешних сил, 
направленная на скорейшее 
принятие обсуждаемого сей-
час закона о болельщиках. 
Закона, смысл которого не 
понят даже самими клуба-
ми. Ведь рычагов для того, 
чтобы управлять фанатами, 
и так предостаточно. Только 
почему-то никто не принима-
ет необходимых жестких мер. 

Скажем, проносить петар-
ды на футбол запрещено и 
сейчас. А ведь проносят! И 
взрывают! Кто виноват, если 
не организаторы действа и 
правоохранительные орга-
ны? Можно придумывать ка-
кие угодно законы. Только 
толку-то, если они все равно 
не соблюдаются?!

Сразу после матча сто-
личная полиция задержала 
несколько подозреваемых 
в атаке на Шунина. На осно-
вании видеосъемки, которая 
велась на стадионе в Химках, 
якобы идентифицировано и 
лицо, точно попавшее во вра-
таря. Вроде как это девушка. 
Но важнейшие вопросы: бо-
лельщица ли она «Зенита и 
есть ли у нее питерская про-
писка? Отчасти и от этого 
будет зависеть, какое реше-
ние примет ориентировочно 
в четверг Контрольно-дис-
циплинарный комитет РФС. 
Если виновата болельщица 
«Зенита», то питерскому клу-
бу будет засчитано техни-
ческое поражение. Если пе-
тарду запустил провокатор, 
то техническое поражение 
засчитают хозяевам поля, на 
чем настаивает «Зенит».

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ФОРС-МАЖОР

В Антона Шунина метили специально?

Дисциплинарный 
регламент РФС

Статья 102. Прекращение матча
1. Вмешательство в ход матча лиц, не являющихся Игро-

ками и Официальными лицами Клуба, повлекшее прекра-
щение матча, в том числе массовые беспорядки, повлекшие 
прекращение матча, - наказывается присуждением пораже-
ния виновному Клубу, штрафом в соответствии с пунктом 
23 Приложения № 1 к настоящему Регламенту и/или прове-
дением без зрителей от 1 (одного) до 5 (пяти) матчей или 
проведением на нейтральном стадионе в другом городе от 
1 (одного) до 5 (пяти) матчей.

2. Под виновным Клубом в настоящей статье понима-
ется Клуб, к которому установлена принадлежность лиц, 
со вершивших вмешательство в ход матча. Если принад-
лежность лиц, совершивших вмешательство в ход матча, 
не установлена ни к одному из Клубов, ответственность за 
данное дисциплинарное нарушение несет принимающая 
сторона. 

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

Заявление ФК «Зенит»
Футбольный клуб «Зенит» считает произошедшее в 

матче 16-го тура СОГАЗ-Чемпионата России против 
московского «Динамо» недопустимым.  Мы искренне 
сожалеем о том, что здоровье одного из лучших гол-
киперов страны, вратаря национальной сборной под-
верглось угрозе из-за очевидной глупости и безответ-
ственности  людей, находившихся на стадионе в Хим-
ках.

Мы категорически осуждаем действия, приведшие к оста-
новке игры, и разделяем обеспокоенность сложившейся 
ситуацией со всеми, кому небезразличен футбол. Вместе с 
тем отметим, что продажа билетов, равно как и досмотро-
вые мероприятия перед входом на «Арену Химки», осущест-
влялась исключительно организаторами матча. Поэтому 
теперь нашей совместной задачей является  установление  
личностей правонарушителей и объективное расследова-
ние инцидента. Мы желаем Антону Шунину скорейшего воз-
вращения в строй и сделаем все возможное, чтобы прово-
каторы понесли заслуженное наказание.

ОФИЦИАЛЬНО

Максим 
МИТРОФАНОВ, 
генеральный директор 
«Зенита»: 
- Не знаю, почему «Ди-

намо» пытается сделать 
нас виноватыми. По моим 
сведениям, спонсоры и 
акционеры «Зенита» мо-
гут негативно отнестись, 
если в рассмотрении дан-
ного дела будут злоупот-
ребления регламентом и 
нарушение наших прав. В 
этом случае, возможно, бу-
дет принято решение, что 
«Зенит» в дальнейшем не 
будет принимать участие 
в розыгрыше чемпиона-
та России. На мой взгляд, 
«Зенит» в данной ситуации 
вообще не должен нести 
наказание. А человек, ко-
торый причинил вред Шу-
нину, должен отвечать в 
соответствии с Уголовным 
или Административным ко-
дексом РФ.

Константин 
ВЫБОРНОВ, директор 
департамента 
по связям 
с общественностью 
СО «Динамо» 
- Ни в коем случае нельзя 

это спускать на тормозах. К 
«Зениту» должны быть при-
менены максимально жест-
кие санкции, в том числе 
команде должно быть за-
считано техническое пора-
жение со счетом 0:3.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Заявление «Ландскро-
ны», объединенного сай-
та фанатов «Зенита»: 

- Мы осуждаем поступок 
человека, бросившего пе-
тарду с гостевой трибуны. 
Мы считаем это неприем-
лемым поступком провока-
тора или идиота.

Официальное заявле-
ние Всероссийского объ-
единения болельщиков:

- Считаем недопустимым, 
когда из-за неквалифици-
рованной работы полиции 
и организаторов матча на 
этапе досмотра виновными 
становятся неограничен-
ное количество болельщи-
ков и фанатов, которые по 
стечению обстоятельств 
находились на секторе в 
момент совершения право-
нарушения всего одним 
провокатором. Мы против 
коллективной, считай обез-
личенной, ответственно-
сти и призывов к самосуду 
внутри фанатских объеди-
нений... Мы надеемся, что 
правоохранительные орга-
ны выявят непосредствен-
но виновных в случившем-
ся на стадионе в Химках, 
назовут их фамилии, чтобы 
мы были уверены, что это 
не была провокация, целью 
которой будет неадекват-
ное ужесточение законо-
дательства по отношению к 
болельщикам.

ДОСЛОВНО

Футбол. Премьер-лига. 
16-й тур. «Динамо» - «Зе-
нит» - 1:0 (матч останов-
лен на 35-й минуте), ЦСКА 
- «Амкар» - 3:0, «Волга» - 
«Спартак» - 1:1, «Алания» - 
«Рубин» - 0:2.

РЕЗУЛЬТАТ



3519 ноября 2012 годаСпорт

ГЛАВНАЯ
КОМАНДА

СКУПОЙ 
ПЛАТИТ ДВАЖДЫ

«Королевская» 
молодежь

В сборной России по футболу 
засверкали юные таланты

КТО сказал, что в Рос-
сии нет талантливой фут-
больной молодежи? Дик 
Адвокаат? Нашли кому ве-
рить… Товарищеский матч 
в Краснодаре со сборной 
США, пусть и завершился 
вничью, доказал: в нашей 
стране появилась целая 
плеяда ярких кудесников 
мяча в возрасте чуть за 
двадцать. «Первые блины» 
в национальной команде 
Дениса Черышева, Федо-
ра Смолова, Максима Гри-
горьева не вышли комом. И 
то ли еще будет…

Долгожданный 
дебютант

Появившийся в стартовом 
составе Смолов провел на 
поле всего десять минут. Не 
повезло - 22-летний фор-
вард «Анжи» получил обид-
ную травму задней поверхно-
сти бедра, однако все равно 
успел отлично выполнить 
свою работу - открыл счет в 
матче. Заменивший его ро-
весник, полузащитник «Локо» 
Григорьев, обошелся без 
забитых мячей и порой из-
лишне суетился, но волнение 
компенсировалось горящи-
ми глазами и самоотдачей. 

Своеобразную эстафетную 
палочку Григорьев пере-
дал на 80-й минуте самому 
долгожданному дебютанту - 
21-летнему футболисту, так, 
на минуточку, мадридского 
«Реала» Денису Черышеву, 
и тот в короткие сроки успел 
оправдать возложенные на 
него надежды. Доказав, что 
обладает превосходным тех-
ническим арсеналом, пре-
красно умеет играть в пас и 
опасно бить по воротам. 

- Доволен своей игрой, но 
знаю, что могу действовать 
лучше. Буду стараться, бо-
роться за место в составе 
сборной России, - рассказал 
Черышев. 

Адвокаат бы 
и не заметил

Внимание к сыну известно-
го в не столь отдаленном про-
шлом футболиста Дмитрия 
Черышева нынче, прямо ска-
жем, повышенное. И не зря. С 
пяти лет паренек жил в Испа-
нии, тренировался в тамош-
них футбольных школах, в 11 
лет его заметили и пригласи-
ли в школу мадридского «Реа-
ла», где он постепенно совер-
шенствовался и набирался 
ума-разума. И к настоящему 
моменту дорос до участия в 
товарищеских матчах за «Ко-
ролевский клуб» и до места в 
заявке на Лигу чемпионов. 

Следующий и вполне ве-

роятный шаг - попадание в 
«обойму» Жозе Моуринью, 
выходы на замену в офици-
альных играх, а там, глядишь, 
и в основе «Реала» можно бу-
дет закрепиться. Талант Де-
ниса это явно позволяет. Ле-
воногий, скоростной, технич-
ный и, главное, умный фут-
болист. Безусловно, будущая 
звезда сборной России, хотя, 
конечно, не хочется перехва-
лить или сглазить. 

Жаль, Капелло предоста-
вил ему так мало времени, но 
все познается в сравнении: 
Адвокаат бы Дениса, навер-
ное, вообще не замечал еще 
очень долго. А Фабио, 
не забудем, еще и сде-
лал основным форвар-
дом сборной 21-летнего 
Александра Кокорина. 
Так что омоложение кол-
лектива при итальянце идет 
пусть не так быстро, как мно-
гим хотелось бы, зато верно. 
К финальной части ЧМ-2014, 
думается, успеем.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Аршавин 
питается, как 
безработный

Горе-звезда страдает 
из-за прижимистости 
и любви к фастфуду

НЕКОГДА самый популяр-
ный российский футболист 
Андрей Аршавин вновь 
оказался в центре внима-
ния. Само собой, к игре это 
отношения не имеет. Тем 
более появляется он в со-
ставе лондонского «Арсе-
нала» по-прежнему неча-
сто, а в сборную России ее 
бывший капитан больше не 
вызывается вовсе. 

НЫНЧЕ английская желтая 
пресса с упоением обсужда-
ет экстравагантные гастро-
номические пристрастия Ан-
дрея. Неудивительно, ведь 
футбольный мультимиллио-
нер вместе со всей семьей 
питается в «Макдоналдсе». 
Да еще и не брезгует скидоч-
ными купонами.

Понятно, что каждый может 
есть, что ему заблагорас-
судится. Но все же по умол-
чанию предполагается: фут-
больные звезды с зарплатой 
80 тысяч фунтов в неделю не 
отдают предпочтения заве-
дениям быстрого питания с 
не самой полезной для про-
фессионального спортсмена 
пищей. Поэтому рассказы 
обслуживавшего Аршавина 
сотрудника «Макдоналдса», 
расположенного в районе 
Хэмпстед на севере Лондона, 
и стали сенсацией. По словам 

менеджера, Андрей в порыве 
откровения признался в сво-
ей любви к еде из «Макдо-
налдса» и даже пошутил, что 
кормить семью в таком заве-
дении очень и очень выгодно. 

Но это еще полбеды: для 
оплаты заказа Андрей Серге-
евич использует скидочные 
купоны по два фунта стерлин-
гов (около 100 рублей) каж-
дый, которыми обычно поль-
зуются малоимущие, в част-
ности живущие на пособие 
безработные! В общем, такой 
феноменальной прижимисто-
сти Лондон еще не знал!

Зачем Андрей это сделал? 
Неужели он действительно 
настолько любит «Макдо-
налдс», ведь, по прозрачным 
намекам одного из таблои-
дов, Аршавин там едва ли не 
завсегдатай. Не исключено, 
и к чипсам он неравнодушен, 
недаром ведь согласился их 
рекламировать. Может, из-за 
таких вкусов экс-звезда и не 
может набрать адекватную 
своему таланту физическую 
форму? Попросту говоря, хо-
дит по полю из-за фастфуда 
пешком, когда мог бы на здо-
ровой пище бегать как мете-
ор да еще и в обороне отра-
батывать. Кто знает… Второй 
вопрос: зачем Андрей соби-
рает купоны, которые так при-
годились бы безработным? 
Неужели уже сейчас задумы-
вается о своем ближайшем 
футбольном будущем?!

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Почему Денис Черышев не играл с самого начала?

Футбол. Товарище-
ский матч. Россия - США 
- 2:2 (1:0). Голы: Смолов, 9; 
Брэдли, 76; Широков, 84 (с 
пен.); Дискеруд, 90.

Чемпионат мира-2014. 
Отборочный турнир. 
Группа F. Северная Ирлан-
дия - Азербайджан - 1:1. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Время ли 
футбола?
ЛЕД тронулся. В том 

числе и тот, которым 
нынче покрыты окрест-
ности многих россий-
ских стадионов, где по 
недоразумению до сих 
пор играют в футбол. 
Хотя на дворах - от Мо-
сквы до самых до окраин 
- уже почти зима. Про-
цесс возвращения оте-
чественного футбола на 
летние рельсы начался 
на минувшей неделе, 
когда состоялось общее 
собрание членов РФПЛ.

ГЛАВНОЕ из принятых 
решений: рекомендовать 
исполкому РФС перенести 
на май 20-й тур чемпионата 
России, запланированный 
на, страшно сказать, 13 де-
кабря, а также 19-й тур, ко-
торый должен пройти 7 - 11 
декабря, что тоже страшно. 
Формально клубы любезно 
откликнулись на просьбу 
главного тренера сборной 
России Фабио Капелло, 
вежливо попросившего до-
бавить на конец мая один 
тур. Чтобы у игроков сбор-
ной не было длительного 
антракта перед отбороч-
ными матчами ЧМ-2014. 
Но, во-первых, Капелло вел 
речь именно об одном туре, 
а не о двух. А во-вторых, 
прежде наши клубы никог-
да даже не задумывались 
об интересах сборной, 
если они шли вразрез с ин-
тересами клубными. Тут - 
полная идиллия. 

По тому, сколько туров в 
итоге перенесет исполком, 
и можно будет судить о тем-
пах сворачивания реформ 
имени Сергея Фурсенко, 
явно губительных для рос-
сийского футбола. Сто-
ронники системы «осень 
- весна» уже сами молчат в 
тряпочку. Потому что у них 
нет сторонников. Любому 
нормальному человеку по-
нятно, что в России нельзя 
играть в футбол в декабре. 
Да и в ноябре тоже. Футбо-
листы большинства клубов 
нынче буквально кричат: 
«Не хотим играть в мороз!» 
Ну а болельщики свое сло-
во уже сказали - посещае-
мость матчей Премьер-ли-
ги, разумеется, снизилась. 
Как говорится, надо чаще 
встречаться! 

Обсудили руководите-
ли клубов и самую живо-
трепещущую для них тему 
- судейство, поговорив по 
душам с Роберто Розетти. 
Что отрадно, несмотря на 
букет претензий, италья-
нец в целом получил под-
держку. В отличие, к приме-
ру, от ранее отправленного 
в отставку председателя 
КДК Владимира Каткова. 
Но от Розетти потребовали 
открыть судей хотя бы не 
для широкой, а для узкой 
общественности, заста-
вить арбитров одинаково 
трактовать правила, а от-
дельных господ пожизнен-
но дисквалифицировать. 
В частности, петербуржца 
Сергея Лапочкина. 

Антон ШЕВЦОВ

ЗИМА - ХОЛОДА

Не надо все валить 
на Курокаву

Стадион на Крестовском подешевеет вслед за сочинским?

НОВЫЙ футбольный ста-
дион «Зенита» на Крестов-
ском острове становится 
все более дорогим «удо-
вольствием» для город-
ского бюджета. Так, вдо-
бавок к 10 миллиардам в 
2013 и 2014 годах питер-
ские власти предлагают 
выделить на эту «стройку 
века» еще 3,8 миллиарда 
рублей в 2015-м. А что де-
лать, губернатору Георгию 
Полтавченко и его адми-
нистрации приходится от-
дуваться за проблемы, до-
ставшиеся по наследству. 
Одна надежда - в резуль-
тате детальных проверок 
Счетной палаты стоимость 
стадиона наверняка удаст-
ся значительно сократить. 
Как это не так давно сдела-
ли с Центральной ареной в 
Сочи.

Опыт у Счетной 
палаты есть

Понятно, что стадион 
«Фишт» начали возводить 
значительно позже, а достро-
ят, кровь из носу, раньше пи-
терского. И в начале ноября, 
во время поездки корреспон-
дента «Смены» по олимпий-
ским объектам, будущая аре-
на для церемоний открытия и 
закрытия Игр-2014 выглядела 
куда симпатичнее того, что 
к настоящему моменту сде-
лано на Крестовском. Но это 
вовсе не значит, что с возве-
дением Центрального стади-
она не было проблем. Были, 
причем очень даже схожие с 
нашими.

Первоначально, по со-
ставленной в конце 2009-го 
смете, «Фишт» должен был 
обойтись всего-навсего в 7,5 

миллиарда рублей. Но за-
тем стоимость строительства 
олимпийской арены начала 
стремительно, почти в питер-
ском стиле расти. Сначала 
до 15,5 миллиарда, а затем 
и до 23,5 миллиарда. Что для 
стадиона вместимостью 40 
- 45 тысяч зрителей, прямо 
скажем, почти столь же не-
прилично много, как и 43,8 
миллиарда, в которые, по 
последним данным, встанет 
ставшая уже притчей во язы-
цех «Зенит-арена». 

Обратили на это внимание 
и федеральные власти, не по-
желавшие покорно выполнять 
роль бессловесной дойной 
коровы. По поручению пре-
зидента была инициирована 
проверка Счетной палаты. И 
что бы вы думали, провер-
ка летом этого года привела 
к возбуждению уголовного 
дела. Поскольку выяснилось, 
что компания-генподрядчик 
трижды подавала в госэк-
спертизу документы, где сто-
имость Центрального стадио-
на завышалась на 5,6 милли-
арда рублей. 

Кто виноват?
Поэтому когда глава Счет-

ной палаты Сергей Степашин 
говорит об удешевлении ста-
диона в Сочи примерно на 
30 процентов по результатам 
всего одной проверки, он не 
лукавит. Учитывая, что смета 
Крестовского нынче пример-
но в два раза выше той самой 
преступно завышенной сме-
ты «Фишта», логично предпо-
ложить: уж хотя бы миллиар-
дов на десять затраты можно 
уменьшить. Снизив солидную 
нагрузку на городской бюд-
жет. 

Но кроме решения пробле-
мы удешевления стадиона 
на Крестовском, не менее 
важно, чтобы Счетная палата 

ответила и на другой вопрос: 
«Кто виноват?» 

Степашин не исключил, что 
в случае появления поводов 
отвечать за просчеты придет-
ся и представителям прежней 
местной власти, обещавшей 
воздвигнуть стадион еще к 
2009 году. Главное - не уве-
рять, что в постоянно расту-
щей цене виновата высоко-
технологичность стадиона с 
его раздвигающейся крышей 
и выкатным полем, не валить 

все шишки на уже покойного 
японского архитектора, ав-
тора проекта стадиона Кисе 
Курокаву, а найти настоящих 
виновников столь неаккурат-
ного и странного с точки зре-
ния здравого смысла расхо-
дования средств. Найти и су-
рово наказать, чтобы другим 
неповадно было. 

Константин МАЛИНИН
Фото 

Святослава АКИМОВА
и Сергея ПОДУШКИНА

Стоимость аналогичной сочинской арены удалось сократить

На уже освоенные кем-то деньги можно было построить золотой 
стадион

ДОЛГОСТРОЙ

От стадиона 
имени Кирова
не осталось ничего, 
будущее 
новой арены 
в тумане
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«Спартаку» 
плохая игра 
не помеха

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ пи-
терский «Спартак» нынче 
хорош на всех фронтах - 
в том числе на европей-
ском. Причем команда 
Юре Здовца научилась 
побеждать, даже ког-
да игра у нее не особо 
и идет. Доказательство 
тому - виктория в домаш-
нем поединке Кубка Ев-
ропы над французским 
«Шоле Баскет» - 69:60.

ВСЕ мы помним, как ли-
хорадило спартаковцев 
в прошлом сезоне после 
резвого старта. Поэтому и 
опасаемся повторения не-
приятного сценария. Надо 
признать, в начале ноября 
команда начала буксовать. 
Так, после матча с украин-
ским «Азовмашем» Здовц 
признал: его подопечные, 
пусть и победили, играли 
ужасно. Далекий от идеала 
баскетбол команда показа-
ла и в «Юбилейном» против 
«Шоле». До начала заклю-
чительной четверти  питер-
цы выглядели откровенно 
слабо. Спас их только во-
время пойманный снайпе-
рами во главе с Патриком 
Беверли кураж. Но вопро-
сы остались. Тем более 
недавняя тяжелая травма 
Анатолия Каширова (он 
вернется на площадку не 
раньше весны) обострила 
проблемы с составом. По 
словам Здовца, в лучшем 
случае «Спартак» пополнит 
только один новичок.

В группе лидируют не-
мецкий «Радиофарм» и 
«Спартак», выигравшие по 
два матча.

Сергей 
ПОДУШКИН 

ОКНО В ЕВРОПУМашина времени 
для Кириленко

Российские баскетболисты заблистали в НБА

РОССИЙСКИЙ мужской 
баскетбол нынче находит-
ся на подъеме. Это заме-
тили даже в НБА. А именно 
в клубе «Миннесота Тим-
бервулз», летом подписав-
шем контракты с опытней-
шим Андреем Кириленко и 
перспективным Алексеем 
Шведом. Причем ставка 
на легионеров из России 
сыграла почти мгновен-
но! «Миннесота» побежда-
ет, Кириленко со Шведом 
много забивают, а Андрей 
и вовсе играет так, словно 
вернулся на машине вре-
мени в славное заокеан-
ское прошлое.

Сделал 
правильный 

выбор

Год назад Кириленко по-
кинул НБА, можно сказать, 
на щите. Последние сезоны 
в «Юте» Андрея почти не за-
действовали, зато все вокруг 
твердили о его неадекватной 
зарплате. Поэтому во время 
локаута Андрей отправился 
в Россию да так и остался - 
раздумывал, заключить ли 
контракт с родным питерским 
«Спартаком», но все же пред-
почел почти столь же родной 
ЦСКА.

Выбор оказался верным - в 
роли лидера Кириленко об-
рел прежнюю уверенность и 
доказал, что его мастерство 
никуда не делось. По итогам 
прошлого сезона он показал 

себя лучшим игроком не толь-
ко российского чемпионата, 
но и Евролиги. И после тако-
го сеанса игровой терапии 

вернулся за океан в статусе 
суперзвезды. С двухлетним 
контрактом (по схеме «1+1») 
на сумму 20 миллионов дол-

ларов. Команда также была 
выбрана верно: «Миннесота» 
с сезона-2003/04 не выходи-
ла в плей-офф, но после при-
хода тренера Рика Адельмане 
сделала ставку на европейцев 
и прогрессировала. Причем 
Кириленко наставник отвел 
роль стержневого баскетбо-
листа, цементирующего игру.

Когда 
тебе доверяют
Андрей не подвел. Несмо-

тря на эпидемию травм, во 
многом благодаря его усили-
ям «Миннесота» на старте се-
зона куда чаще выигрывает, 
чем проигрывает. Причем для 
Кириленко сорок с лишним 
минут на площадке и регуляр-
ные дабл-даблы (более деся-
ти очков и подборов в одной 
игре) стали уже привычными. 
Никто не удивился и когда 
Андрей вошел в список кан-
дидатов на Матч всех звезд 
НБА-2013. 

Что касается Шведа, то он 
не ошибся. Во-первых, в од-
ном коллективе с Кириленко 
адаптироваться куда про-
ще, во-вторых, всегда при-
ятно, когда тебе доверяют, 
а не маринуют на лавке, как 
центрового «Денвера» Ти-
мофея Мозгова. Шведу до-
веряют - так, на минувшей 
неделе против «Далласа» он 
провел на паркете более 33 
минут и набрал 16 очков. Мо-
жет, и Алексей также примет 
участие в звездном уик-энде 
НБА? Только в матче новичков 
и второгодников.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

ПОД КОЛЬЦОМ

Теперь Андрей в центре внимания

На АЗС «Газпромнефть» 
продолжается акция «Проверь себя»

НА АВТОЗАПРАВОЧНЫХ стан-
циях «Газпромнефть» Санкт-
Петербурга, Ленинградской, 
Псковской и Новгородской об-
ластей продолжается акция для 
постоянных клиентов «Проверь 
себя». По итогам акции 20 авто-
любителей получат главный приз 
- поездку в Арабские Эмираты на 
мастер-класс пилота команды 
G-Drive Racing Романа Русино-
ва на одной из лучших гоночных 
трасс мира - в Абу-Даби.

ЗА ПЕРВЫЕ 3 недели проведения к 
федеральной акции присоединилось 
свыше 80 тысяч клиентов сети АЗС 
«Газпромнефть» по всей стране. По 
условиям акции, чтобы стать участ-
ником и получить возможность выиг-
рать один из 12 тысяч призов - спор-
тивные сумки, футболки и толстовки 
с брендом G-Drive, - необходимо за-
править автомобиль не менее чем 
30 литрами бензина АИ-92, АИ-95, 
АИ-98 или топлива нового поколения 
G-Drive за один раз.

В акции может принять участие 

каждый обладатель бонусной карты 
«Нам по пути». Карту необходимо за-
регистрировать в личном кабинете 
на сайте www.gpnbonus.ru или от-
править ее номер с помощью SMS 
на номер 1880. Каждая заправка от 
30 литров учитывается как одна за-
явка на участие в еженедельных ро-

зыгрышах призов, которые будут 
проводиться на протяжении всей ак-
ции. Шансы участников на выигрыш 
удваиваются при заправке топливом 
нового поколения G-Drive - одна за-
правка учитывается как две заявки. 
Прием заявок на участие в акции 
продлится до 25 ноября.

Кроме этого, чтобы получить шанс 
выиграть один из главных призов - 
мастер-класс Романа Русинова, пи-
лота команды G-Drive Racing в шко-
ле вождения Yas Marina в Абу-Даби 
(ОАЭ), - необходимо заправиться 
30 литрами бензина не менее 7 раз 
в течение акции. Финалисты полу-
чат задание для творческого кон-
курса, который пройдет на сайте 
www.gpnbоnus.ru с 26 по 28 ноября. 
Участники должны будут с помо-
щью готовых инструментов забрен-
дировать гоночный болид команды 
G-Drive Racing и «сфотографиро-
ваться» на месте пилота. По итогам 
творческого конкурса будут названы 
обладатели главного приза. 19 по-
бедителей определит экспертное 
жюри, еще одного выберут посети-
тели сайта путем голосования.

Подробную информацию об усло-
виях и правилах проведения акции 
«Проверь себя» можно получить 
на АЗС «Газпромнефть» и на сайте 
www.gpnbonus.ru.

Екатерина
БУДОГОССКАЯ р

е
к

л
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а
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ВОПРОС

Хоккей. КХЛ. «Динамо» 
Мн - СКА - 1:4, «Витязь» - 
СКА - 2:3.

РЕЗУЛЬТАТ

Бэттмен не навсегда
Локаут продолжается - 

за океаном работают агенты КХЛ?

Маловато 
бразильцев?

В мини-футбольной сборной 
России - нехватка россиян

РАДОСТНОЕ событие: 
после небольшой паузы 
возобновился регулярный 
чемпионат КХЛ. Еще более 
радостное событие: питер-
ский СКА с ходу выиграл, 
вновь не без помощи энха-
эловцев. 

ИЛЬЕ Ковальчуку и К
о
 нет 

резона собирать чемоданы.  
Локаут за океаном продолжа-
ется. В начале ноября перего-
воры между комиссаром НХЛ 
Гэри Бэттменом со свитой и 
лидером профсоюза игроков 

Дональдом Фером со свитой 
шли чуть ли не в режиме нон-
стоп. Но в лучших традициях 
басни Крылова воз под назва-
нием «новый коллективный 
договор» все тянули в разных 
направлениях, не идя на ком-
промисс. Спрашивается: за-
чем тратили время на болтов-
ню? Казалось бы, все бизнес-
мены, никто не хочет терять 
деньги из-за потери сезона. 
А на деле… Так и хочется ска-
зать: агенты… Нет, не КГБ, а 
КХЛ! Спасибо, дорогие Гэри 
и Дональд, за «наше счастли-
вое детство»!  

Крайний срок для начала 
сезона в НХЛ - 1 января. А 

ведь еще должны быть откры-
ты тренировочные лагеря… 

В общем, ориентир такой: 
если до 10 декабря господа Г. 
и Д. договор не подпишут, то 
до мая с Ковальчуком мы точ-
но не расстанемся! Хочется 
доиграть чемпионат со звез-
дами при аншлагах.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

СБОРНАЯ России по фут-
залу осталась без медалей 
чемпионата мира. В чет-
вертьфинале наши уступи-
ли испанцам. Хотя слово 
«наши» ко многим футбо-
листам можно применить 
с натяжкой - в Таиланде за 
Россию играло рекордное 
число бразильцев.

НИКАКИХ претензий к 
Пуле, Сирило, Густаво, Эдеру 
Лиме и Робиньо нет. Они де-
лали все, что могли, - заби-
вали, искренне переживали 
за результат. Но все хорошо 
в меру: ну один натурализо-
ванный бразилец, ну два... Но 
пять! Временами казалось, 

что сборная России - это 
какая-то сборная Бразилии 
№ 2. Думается, дойти до чет-
вертьфинала команда могла 
и в чисто российском соста-
ве. Да и с главным тренером 
Сергеем Скоровичем контакт 
у игроков был бы налажен по-
лучше. К тому же наши при 
Сирило и К

о
 только дегради-

руют. Есть, правда, другой 
вариант - взять еще пару-
тройку бразильцев и нанять 
бразильского тренера. Тогда 
точно победим?

Сергей 
ЛИНЕШИРОВ

Фото Reuters
Илье Ковальчуку незачем собирать чемоданы

Наша сила - Сирило

Действуя на основании агентского договора от 
14.11.12 г. с ООО «Северо-западная управляющая 
компания» Д. У. ЗПИФН «Северо-западный фонд не-
движимости» (далее - Продавец), организатор торгов - 
закрытое акционерное общество  «Юридическое бюро 
«Касалекс» (ОГРН 1037828005742, ИНН 7813078944, 
место нахождения: Санкт-Петербург, наб. Черной реч-
ки, дом 41, адрес эл. почты: kasaleks@bk.ru, тел. (812) 
702-50-37) сообщает о  проведении торгов в форме 
аукциона по продаже недвижимого имущества, явля-
ющегося общей долевой собственностью владельцев 
паев Закрытого паевого инвестиционного фонда не-
движимости «Северо-западный фонд недвижимости» 
(далее - ЗПИФН) под управлением ООО «Северо-за-
падная управляющая компания». 

Торги проводятся в электронной форме на элек-
тронной торговой площадке ОАО «Российский аукци-
онный дом» (адрес в сети Интернет: www.lot-online.ru).

Форма проведения аукциона - открытая по составу 
участников и открытая по способу подачи предложе-
ний по цене с применением метода понижения  на-
чальной цены.

Начало проведения аукциона - 20.12.2012 г. в 10.00 
(здесь и далее по тексту сообщения время москов-
ское) на электронной торговой площадке ОАО «Рос-
сийский аукционный дом» по адресу в сети Интернет: 
www.lot-online.ru.

К участию в аукционе не допускаются участники 
ООО «Северо-западная управляющая компания», 
основные или преобладающие хозяйственные обще-
ства участников Продавца, дочерние и зависимые 
общества Продавца, а также владельцы инвестицион-
ных паев ЗПИФН.

К участию в торгах допускаются юридические и 
физические лица, за исключением указанных выше, 
своевременно подавшие заявку на участие в аукци-
оне, представившие необходимые документы и обе-
спечившие поступление задатка на счет Организато-
ра торгов в указанный в настоящем извещении срок. 

К заявке на участие в торгах прилагаются следую-
щие документы: 
 копия выписки из Единого государственного ре-

естра юридических лиц  (для юридического лица) или 
из Единого государственного реестра индивидуаль-
ных предпринимателей (для индивидуального пред-
принимателя), сроком выдачи не более 30 дней с даты 
подачи заявки на участие в торгах; 
 копия документа, удостоверяющего личность 

(для физического лица); 
 копии учредительных и иных документов, под-

тверждающих правовой статус претендента (в т. ч. 
устава, свидетельств о постановке на учет в налого-

вом органе и о внесении в Единый государственный 
реестр юридических лиц и др.), решение об одобре-
нии крупной сделки и/или сделки с заинтересованно-
стью или справка об отсутствии необходимости при-
нятия такого решения; копии документов, подтверж-
дающих полномочия руководителя (для юридических 
лиц); 
 надлежащим образом заверенный перевод на 

русский язык указанных выше документов (для ино-
странного лица);
 договор о задатке и копия платежного документа 

о перечислении суммы задатка на счет Организатора 
торгов с отметкой банка о его исполнении. 

Допустимые форматы загружаемых файлов: doc, 
docx, pdf, gif, jpg, jpeg. Загружаемые файлы подписы-
ваются заявителем электронной подписью. 

Срок приема заявок на участие в торгах с 10.00 
19 но ября 2012 года до 9.00 19 декабря 2012 года. 

Прием заявок на участие в торгах осуществляется 
по адресу: http://lot-online.ru  в режиме ежедневной 
круглосуточной работы, за исключением времени 
проведения профилактических работ.

Сумма задатка по каждому лоту составляет 10% на-
чальной цены продажи имущества по данному лоту. За-
даток подлежит перечислению на счет Организатора 
торгов после заключения договора о задатке (договора 
присоединения) и перечисляется непосредственно сто-
роной по договору о задатке (договору присоединения). 
Надлежащей оплатой задатка является перечисление 
денежных средств на основании договора о задатке 
(присоединения). В платёжном поручении в части «На-
значение платежа» должна содержаться ссылка на рек-
визиты договора о задатке (договора присоединения), 
дату проведения аукциона и адрес объекта.

Задаток перечисляется на расчетный счет ЗАО  
«Юридическое бюро «Касалекс» (ИНН 7813078944  
КПП 781401001) № 40702810655060136594 в ОПЕРУ 
Северо-Западного банка Сбербанка России, г. Санкт-
Петербург, к/сч № 30101810500000000653, БИК 
044030653.

Задаток должен поступить на указанный счет не 
позднее 19.12.2012 года. Документом, подтвержда-
ющим поступление задатка на счет Организатора тор-
гов, является выписка со счета Организатора торгов.

Задаток служит обеспечением исполнения обяза-
тельства победителя аукциона по оплате приобрета-
емого имущества и возвращается всем участникам 
аукциона, кроме победителя, в течение 5 (пяти) бан-
ковских дней с момента подведения итогов аукцио-
на. Задаток, перечисленный победителем аукциона, 
засчитывается в счет исполнения обязательства по 
оплате приобретаемого имущества. Задаток также 

подлежит возврату, если аукцион признан несостояв-
шимся.

Предметом торгов является следующее имущество:
Лот 1: Нежилое помещение, расположенное по 

адресу: Cанкт-Петербург, поселок Стрельна, Санкт-Пе-
тербургское шоссе, д. 82а, пом. 3Н, лит. А, площадью 
66,8 кв. м, с кадастровым номером 78:19164Б:0:10:3, 
этаж 1. Зарегистрированные обременения, сохра-
няющиеся после продажи: Выявленный объект куль-
турного наследия. Обязательства по сохранению 
объекта. Зарегистрировано 22.02.2006 г. за № 78-78-
01/0119/2006-381. Начальная цена продажи - 2 967 000 
руб. Минимальная цена продажи - 1 752 000 руб. Шаг 
аукциона на понижение - 45 000 руб.

Лот 2: Нежилое помещение, расположенное 
по адресу: Калининградская обл., г. Калининград, 
ул. Октябрьская, д. 29а, офисное помещение (лите-
ра XV в литере А), площадью 63,9 кв. м, с кадастро-
вым номером 39:15:14 03 06:0004:40454/А:ПЗ:0000/
XV. Зарегистрированные обременения, сохраняю-
щиеся после продажи: отсутствуют. Начальная цена 
продажи - 2 317 000 руб. Минимальная цена про-
дажи - 1 357 000 руб. Шаг аукциона на понижение - 
40 000 руб.

Лот  3:  (1) Нежилое помещение, расположенное 
по адресу: г. Великий Новгород, ул. Великая, д. 22, 
встроенное помещение, площадью 180,8 кв. м, с ка-
дастровым номером 53:23:8223601:0022:26148:0001, 
этаж 1, 2. 

(2) Нежилое помещение, расположенное по адре-
су: г. Великий Новгород, ул. Великая, д. 22, встроен-
ное помещение, площадью 52,3 кв. м, с кадастровым 
номером 53:23:8223601:0022:26148:0007, этаж 1.

(3) Нежилое помещение, расположенное по адре-
су: г. Великий Новгород, ул. Великая, д. 22, встроен-
ное помещение, площадью 331,6 кв. м, с кадастровым 
номером 53:23:8223601:0022:26148:0003, этаж 1. 

(4) Доля  в размере 3089/10000 в праве общей соб-
ственности на земельный участок по адресу: г. Вели-
кий Новгород, ул. Великая, с кадастровым номером 
53:23:8223601:189, площадью 2527 кв. м, категория 
земель: земли населенных пунктов, разрешенное ис-
пользование: АТ-2 (зона обслуживания населения): 
для эксплуатации нежилых административных поме-
щений, на земельном участке расположено админи-
стративное здание, д. 22.  

Зарегистрированные обременения, сохраняющие-
ся после продажи: отсутствуют. Начальная цена про-
дажи лота - 18 520 500 руб. Минимальная цена про-
дажи - 11 345 500 руб. Шаг аукциона на понижение 
- 175 000 руб.

Лот 4: Нежилое помещение, расположенное 
по адресу: Республика Карелия, город Петроза-
водск, улица Кирова, д. 25, встроенные помеще-
ния общей площадью 401,4 кв. м, номера на по-
этажном плане: № 1-24, условный номер 10:01:01 
01 00:000:10955/10:004, этаж 4. Зарегистрирован-

ные обременения Объекта, сохраняющиеся после 
продажи: отсутствуют. Начальная цена продажи 
- 16 641 000 руб. Минимальная цена продажи - 11 
641 000 руб. Шаг аукциона на понижение - 200 000 
руб.

Все цены указаны с учетом НДС - 18%.
Подведение итогов торгов будет производиться 20 

декабря  2012 года на электронной торговой площад-
ке http://lot-online.ru Организатором торгов в течение 
двух часов с момента окончания торгов. 

В случае, если после объявления начальной цены 
ни один из участников аукциона не выразит согласия 
на покупку, цена продажи снижается в соответствии с 
шагом аукциона на понижение. Начальная цена про-
дажи понижается с шагом аукциона на понижение до 
момента, когда один из участников аукциона согла-
сится приобрести имущество. Победителем торгов 
признается участник, первым согласившийся приоб-
рести имущество по установленной цене.

Снижение цены допускается до минимальной цены 
продажи. В случае, если при достижении в результате 
снижения начальной цены «минимальной цены прода-
жи» ни один из участников не согласится приобрести 
имущество, аукцион признается несостоявшимся.

Договор купли-продажи заключается между Про-
давцом и победителем аукциона в течение 5 рабочих 
дней с даты подведения итогов аукциона. Покупатель 
перечисляет оставшуюся подлежащую оплате сумму 
на расчетный счет Продавца в течении 5 рабочих дней 
с даты заключения договора купли-продажи.

Победитель аукциона обязуется сверх цены 
продажи имущества оплатить Организатору тор-
гов вознаграждение за организацию и реализа-
цию на торгах в размере 3 (три) процента (НДС 
не облагается) от определенной по результатам 
торгов цены продажи имущества с НДС в течение 
5 (пяти) рабочих дней с момента подведения ито-
гов торгов.

Информация о порядке регистрации и подачи за-
явок, правилах проведения торгов, проект договора 
купли-продажи, договор о задатке размещены на сай-
те: http://lot-online.ru.

Организатор торгов вправе отказаться от прове-
дения аукциона не позднее чем за 3 дня до даты про-
ведения, указанной в настоящем информационном 
сообщении, при этом внесенные претендентами за-
датки подлежат возврату организатором торгов.

Получить дополнительную информацию о торгах, 
не вошедшую в настоящее сообщение, можно по 
адресу Организатора торгов или по телефону (812) 
702-50-37.

СООБЩЕНИЕ  О  ПРОВЕДЕНИИ  ТОРГОВ  ПО  ПРОДАЖЕ  НЕДВИЖИМОГО  ИМУЩЕСТВА

ШАЙ-БУ!

РЕЗУЛЬТАТ
Мини-футбол. Чемпионат 

мира. 1/8 финала. Россия - 
Чехия - 3:0. 1/4 финала. Ис-
пания - Россия - 3:2. 



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. На этой неделе 
хорошо пересматри-
вать планы.

ТЕЛЕЦ. Старые связи 
и вещи могут оказаться 
полезными.

БЛИЗНЕЦЫ. Окружа-
ющие будут чинить вам 
всяческие препоны.

РАК. Эта неделя - ваш 
звездный час, несмотря 
на задержки планов.

ЛЕВ. Может вернуться 
то, что вам принадле-
жит по праву.

ДЕВА. Новые дела луч-
ше отложить до дека-
бря. 

ВЕСЫ. Для приобрете-
ний не особенно удач-
ное время.

СКОРПИОН. Есть риск 
наделать ошибок из-за 
невнимательности.

СТРЕЛЕЦ. Может на-
катить лень, нежелание 
торопиться.

КОЗЕРОГ. Эти дни от-
лично подходят для по-
ездок.

ВОДОЛЕЙ. Хорошее 
время для любви и пе-
ремен в личной жизни.

РЫБЫ. Разбирайтесь с 
тем, что есть, приводи-
те в порядок дела.

Напоследок   3919 ноября 2012 года

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Тезка. 

5. Лекок. 8. Житие. 9. Обжиг. 
10. Тодес. 11. Орало. 12. Ба-
рин. 15. Кость. 18. Эри. 20. Се-
ньор. 21. Конура. 22. Гус. 24. 
Исаак. 27. Обруч. 30. Люгер. 
31. Раджа. 32. Гадес. 33. Вин-
чи. 34. Ковка. 35. Якорь. 

По вертикали: 1. Тромб. 2. 
Зажор. 3. Ажгон. 4. Отиатр. 5. 
Леток. 6. Кидас. 7. Кисть. 13. 
Апекс. 14. Илька. 16. Озноб. 
17. Тарту. 18. Эрг. 19. Икс. 23. 
Ургант. 24. Игрек. 25. Ардов. 
26. Клава. 27. Оргия. 28. Ро-
део. 29. Часть. 
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20
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По горизонтали: 1. Именной двойник. 5. Французский ком-
позитор. 8. Жизнеописание святого. 9. Процедура с горшками, 
проделываемая не богами. 10. Элемент в парном фигурном ка-
тании. 11. Земледельческое орудие. 12. Помещик. 15. Собачье 
лакомство. 18. Озеро в Северной Америке. 20. Обращение к муж-
чине в Испании. 21. Будка для собаки. 22. Идеолог чешской Ре-
формации. 24. Имя английского ученого Ньютона. 27. Обод. 30. 
Трехмачтовый военный парусник. 31. Княжеский титул в Индии. 
32. В древнегреческой мифологии: бог подземного царства. 33. 
Величайший из итальянских художников Возрождения да ... 34. 
Кузнечная операция. 35. Вращающаяся часть электрической ма-
шины. 

По вертикали: 1. Сгусток, закупоривающий сосуд. 2. Скопле-
ние шуги в русле реки. 3. Индийский тмин. 4. Врач по ушам. 5. 
Отверстие в улье. 6. Помесь соболя с лесной куницей. 7. Инстру-
мент художника. 13. Верхушка побега, корня. 14. Куница-рыбо-
лов. 16. Болезненное ощущение холода. 17. Город в Эстонии. 18. 
Песчаная североафриканская пустыня. 19. Буква, обозначающая 
неизвестную величину в математике. 23. Отечественная киноак-
триса. 24. Неизменный спутник икса. 25. Советский драматург, 
комедиограф. 26. Маленькая Клавдия. 27. Разгульное пирше-
ство. 28. Ковбойские состязания. 29. Воинское подразделение.
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Понедельник, 19 ноября Четверг, 22 ноября Воскресенье, 25 ноября
День +6 День +6 День +3 

Ночь +1 Ночь +1 Ночь +1

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 769 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 10.07, заход 17.21 Солнце: восход 10.14, заход 17.15 Солнце: восход 10.21, заход 17.10

Вторник, 20 ноября Пятница, 23 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +3 День +3

Ночь +2 Ночь +1

Давление - 766 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - южный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 10.09, заход 17.19 Солнце: восход 10.16, заход 17.14

Среда, 21 ноября Суббота, 24 ноября ЗДОРОВЬЕ. Для большинства жи-
телей региона погода будет ком-
фортной и отрицательного влияния 
на самочувствие оказывать не долж-
на. И лишь повышенный фон атмо-
сферного давления может стать 
причиной недомогания.

День +3 День +2

Ночь +1 Ночь -1

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - южный, 5 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 10.12, заход 17.17 Солнце: восход 10.19, заход 17.12

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс СКАНВОРД

снег

23 НОЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, Совнарком России 
издал декрет об уничто-
жении сословий и граж-
данских чинов.

22 НОЯБРЯ
 295 лет назад, в 1717 

году, Петр I подписал указ 
об образовании самосто-
ятельной Астраханской гу-
бернии.

21 НОЯБРЯ
 10 лет назад, в 2002 

году, НАТО пригласило 
в свои ряды Болгарию, 
Латвию, Литву, Румынию, 
Словакию и Словению.

20 НОЯБРЯ
 95 лет назад, в 1917 

году, хлебный паек в Пе-
трограде был уменьшен 
до 150 граммов.

19 НОЯБРЯ
 70 лет назад, в 1942 

году, началось контр-
наступление советских 
 войск под Сталинградом.

Государственное казенное 
образовательное учреждение
высшего профессионального 

образования
«Российская таможенная 

академия»

Санкт-Петербургский 
имени В. Б. Бобкова 
филиал Российской 

таможенной академии

объявляет конкурс 
на замещение вакантной 

должности 
профессорско-

преподавательского 
состава: 

- старший преподаватель ка-
федры экономики таможенного 
дела.

При подаче заявления в обя-
зательном порядке предостав-
ляются листок по учету кадров 
с фотографией, список опубли-
кованных научных трудов, копии 
диплома о высшем образова-
нии, дипломов об ученой степени 
и ученом звании, рекомендация ка-
федры (научного подразделения) 
на замещение соответствующей 
должности научно-педагогическо-
го работника.

Срок подачи заявлений - 
месяц со дня опубликования.

Адрес Санкт-Петербургского 
филиала Российской таможенной 

академии:
192241, Санкт-Петербург, 

Софийская, 52, лит. А

Справки по телефону 
(812) 708-71-43.

Рекламный отдел 
газеты «Смена»
телефон/факс:

334-27-92, 
325-39-94

e-mail: 
reclama@smena.ru
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